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ФЕДЕРАЦИЯ

14 февраля
в Москве состоялось центральное событие Форума будущих                           
технологий — пленарное заседание «Современные медицинские 
технологии. Вызовы завтрашнего дня: опережая время» с участием 
Президента России Владимира Путина. Модератором мероприятия 
выступил директор Объединенного института ядерных исследова-
ний академик Григорий Трубников

Текст: Нина Надюк
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ФЕДЕРАЦИЯ

а форуме будущих технологий демонстрируются 
отечественные научные разработки, последние 
достижения и лучшие практики в различных от-
раслях. В 2024 году в фокусе внимания находятся 
вопросы развития современной медицины, со-
здания новых лекарственных препаратов, ис-
пользования инноваций в лечении заболеваний.

Перед началом пленарного заседания прези-
дент в сопровождении министра здравоохране-
ния Михаила Мурашко осмотрел тематическую 
выставку, организованную на полях форума. Гла-
ве государства рассказали об инновационных ре-
шениях в сфере цифровых, генетических, био- и 
нейротехнологий, о программах с использовани-
ем возможностей искусственного интеллекта, а 
также о проектах регенеративной и ядерной ме-
дицины. Свои разработки представляют, в част-
ности, компании «Росатом» и Газпромбанк.

Владимир Путин отметил, что среди стреми-
тельно развивающихся направлений – передовые 
разработки в сфере медицины, которые сегодня 
играют большую роль для государства.

– Особо отмечу, что зримым приоритетом 
взаимодействия медицинского сообщест-
ва, науки, государства, регионов стала 
общенациональная программа борьбы         
с онкологическими заболеваниями, 
которую мы развернули в 2019 году.               
За пять лет по всей стране создано более          
500 центров амбулаторной онкологической 
помощи. Недавно познакомился с работой 
современных онкоцентров в Калининграде, 
Туле. Сейчас больше половины онкологи-
ческих заболеваний выявляется                     

на начальной стадии, когда прогноз 
лечения максимально благоприятный.                
На 60 про центов выросли объемы 
химиотерапии, более чем на 25 процен- 
тов – лучевой терапии. С 2020 года 
проводится протонная терапия, –                            
отметил глава государства.

Созданный задел уже позволяет снижать пока-
затели смертности от онкологических заболева-
ний. Президент сказал, что нужно наращивать 
усилия в этой важнейшей сфере, продолжать на-
чатую работу.

Также важно повышать эффективность дейст-
вий в борьбе с кардиологическими, аутоиммун-
ными и вирусными заболеваниями.

– До конца десятилетия нужно снизить         
до минимума заболеваемость гепатитом C. 
Именно на это направлена наша специ-
альная программа, реализацию которой 
мы начали в прошлом году, – рассказал 
Владимир Путин. – Кроме того, за послед-
ние годы удалось существенно укрепить 
первичное звено здравоохранения. Были 
построены новые и оснащены существую-
щие поликлиники и районные больницы.      
В малых городах и на сельских территори-
ях открываются фельдшерско-акушерские 
пункты и врачебные амбулатории.

Для совсем небольших населенных пунктов ор-
ганизуется работа мобильных медицинских 
комплексов с необходимым диагностическим 
оборудованием. За счет телемедицины увеличи-
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вается доступность качественной медицинской 
помощи в малых городах, селах, поселках и на 
труднодоступных территориях.

При этом глава государства отметил, что осо-
бое внимание нужно уделить оказанию экстрен-
ной медицинской помощи, когда для спасения 
жизни человека счет идет на минуты. Везде – в 
крупных, малых городах, в сельской местности и 
на отдаленных территориях – все звенья системы 
оказания экстренной помощи должны работать 
четко и без сбоев.

Предстоит кардинально модернизировать 
приемные отделения больниц, оснастить их со-
временным, в том числе реанимационным, обо-
рудованием, и, конечно, нужно будет запустить 
специальные программы повышения квалифика-
ции медицинских работников приемных отделе-
ний и бригад скорой помощи.

Важным вопросом президент назвал совре-
менную логистику, особенно на отдаленных, 
труднодоступных территориях.

– Отмечу, что с 2019 года мы начали 
серьезно перестраивать санитарную 
авиацию. Будем двигаться в этом направ-
лении далее: производить, закупать новую 
технику, а также строить дополнительные 
вертолетные площадки, прежде всего при 
медицинских организациях, развивать 
другую необходимую инфраструктуру. 
Задача и далее расширять географию 
работы санитарной авиации, увеличивать 
количество вылетов. С 2019 года было 
примерно 57 тысяч вылетов, – рассказал 
президент.
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ФЕДЕРАЦИЯ

Кадровый вопрос
С 2024 года будут выравнены тарифы на оказание меди-
цинской помощи в городах и в сельской местности. Суще-
ственно увеличится уровень финансовой поддержки    
ФАПов, врачебных амбулаторий, других организаций 
первичного звена в небольших населенных пунктах. Пре-
зидент обратил внимание глав регионов, что эти средства 
в первую очередь должны направляться на заработные 
платы медицинских работников в сельской местности.

В прошлом году для медицинских работников первич-
ного звена были введены ежемесячные выплаты. Влади-
мир Путин предложил с 1 марта текущего года повысить 
их размер для специалистов, которые трудятся в малых го-
родах, районных центрах и селах. При этом обратить осо-
бое внимание необходимо на поддержку врачей по наибо-
лее востребованным направлениям, а также работников 
районных и участковых больниц.

Президент озвучил еще одно решение, которое касает-
ся всех медицинских работников. С 1 апреля регионы 
должны повысить до 50 процентов окладную часть их за-
работной платы, сохранив при этом дополнительные вы-
платы. На первый план должна выйти именно профилак-
тика, раннее выявление заболеваний. В прошлом году 
диспансеризацию и профилактические осмотры прошли 
более 90 миллионов человек.

– Безусловно, будем и дальше поддерживать 
стремление людей в любом возрасте сохранять 
свою физическую форму, заниматься спортом, вести 
активный образ жизни. В этой связи планируем 
существенно расширить программу строительства 
физкультурно-оздоровительных комплексов в наших 
городах и населенных пунктах. И занятия физиче-
ской культурой и спортом нужно обязательно делать 
доступными для граждан, избавить нашу систему фи-
зической культуры и спорта от излишней коммерци-
ализации. Министерство спорта должно этим 
заняться вплотную, навести здесь порядок. Все,           
что делается в этой сфере под эгидой государства, 
муниципалитетов, должно быть доступно для 
российских семей, – отметил Владимир Путин. –    
Хотел бы повторить, у нас есть весомые достижения, 
но нам, безусловно, нужно двигаться дальше, 
продолжать эту работу, причем на качественно 
новом уровне, наращивать самодостаточность, 
становиться глобальными лидерами по ключевым 
направлениям развития медицинских технологий и 
быть готовыми к любым вызовам, включая угрозы 
вспышек новых глобальных эпидемий. Для этого              
мы должны иметь мощную суверенную научную             
и технологическую базу и инфраструктуру, всю 
линейку субстанций оборудования комплектующих.

Президент сказал, что России нужны «технологические 
ключи» от всех решений, которые необходимы для сбере-
жения здоровья, увеличения продолжительности жизни 
человека. Основа для выполнения стоящих задач – это 
фундаментальная и практическая наука.

Для решения этого вопроса глава государства предло-
жил расширить сеть национальных медицинских исследо-
вательских центров, усилить их взаимодействие с другими 
исследовательскими институтами. Также, где это необхо-
димо, нужно обновлять материально-техническую базу 
федеральных медицинских и научно-медицинских учреж-
дений, которые оказывают высокотехнологичную помощь 
для граждан всей страны, в том числе по таким направле-

ниям, как кардиология, сердечно-сосудистая хирургия,  
онкология, ортопедия. Кроме того, при передаче интеллек-
туальных прав производителям, то есть коммерциализа-
ции прорывных научных решений, исследовательские кол-
лективы должны получать достойное вознаграждение. 
Размер таких выплат должен рассчитываться по единой 
методологии.

– Новые открытия в области медицины, методы 
профилактики, лечения, новые лекарства и оборудо-
вание ценны не сами по себе. Они призваны 
сохранить здоровье наших граждан, быть доступны-
ми людям, широко использоваться в организациях 
первичного звена здравоохранения. Важно также, 
что стоящие перед нами задачи не являются 
узковедомственными, они требуют участия предста-
вителей разных сфер науки, отраслей экономики, 
промышленности, таких как, например, химия и 
микроэлектроника, – сказал глава государства. – 
Принципиальное значение имеет и консолидиро-
ванная работа министерств и ведомств регионов, 
государственных компаний и, конечно, активное 
включение в общие задачи бизнеса. Поэтому по 
ключевым технологическим направлениям мы 
работаем в формате национальных проектов. Их 
механизмы позволяют выстроить всю технологиче-
скую цепочку – от создания фундаментальных 
заделов и прикладных решений до средств произ-
водства и подготовки кадров высшей квалификации.

Владимир Путин поручил Правительству до конца теку-
щего года сформировать и обеспечить запуск еще одного 
национального проекта, обеспечивающего технологиче-
ский суверенитет, по развитию современных технологий 
сбережения здоровья, обязательно определить источни-
ки финансирования, необходимые объемы средств на его 
реализацию.

Высокий уровень

Геннадий Трубников, продолжая направление, обозна-
ченное в выступлении главы государства, привел данные 
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опроса ВЦИОМ жителей страны об их ожида-
ниях и о восприятии технологий будущего. 
Больше всего российских граждан интересу-
ют именно технологии в здравоохранении. 
Наиболее волнующие вопросы – это совре-
менные зрительные и слуховые протезы, ме-
тоды борьбы с онкологическими заболевани-
ями, 3D-печать тканей и суставов.

Кроме того, участники сессии обсудили ре-
зультаты России в борьбе с пандемией корона-
вирусной инфекции. Сегодня это уже рутин-
ная инфекция, она вошла в жизнь россиян, но 
по-прежнему нельзя ослаблять внимание к ри-
ску появления новых эпидемий.

Пандемия СOVID-19 явилась мощным им-
пульсом развития генетических технологий, и 
сегодня термины «ПЦР-тест», «ПЦР-тестиро-
вание» хорошо известны любому гражданину 
Российской Федерации.

Уже в 2021 году, буквально через несколь-
ко месяцев, специалистами была создана    
отечественная ферментная база, которая            
по зволила создавать Т-системы, которые  про-
из водили такое тестирование за 30 минут, 
что существенно – в четыре-пять раз – позво-
лило сократить сроки тестирования населе-
ния и тем самым ускорило сроки проведения 
исследования.

Отечественная ферментная база по своим 
параметрам не уступала, а по ряду их позиций 
превосходила зарубежные аналоги, а по себе-
стоимости оказалась в 50–70 раз дешевле. 
Именно развитие отечественной ферментной 
базы, которое сегодня продолжается в рамках 
программы «Санитарный щит России», позво-
ляет говорить о технологической независимо-
сти Российской Федерации в области создания 
диагностических препаратов в отношении 
любых патогенов, в том числе и неизвестных.

Спикеры отметили, что нейротехнологии 
уже сейчас помогают лечить заболевания, ко-
торые раньше считались неизлечимыми. Уже 
сегодня человек, у которого случился инсульт 

и отказала рука, может восстановить дееспо-
собность руки. И нейротехнологии позволя-
ют переобучить соседние зоны мозга с обла-
стью повреждения, которые возьмут на себя 
утраченную функцию, соответственно, 
управлять рукой – и пациент вернется к нор-
мальной жизни.

Другое направление – пациенту с тремо-
ром делается операция фокусированным уль-
тразвуком, без разрезов и анестезии. В ходе 
операции точечно, прецизионно выключается 
маленькая область мозга, ответственная за ге-
нерацию тремора, и пациент в ходе операции 
возвращается к нормальной жизни. Сейчас в 
России уже два клинических центра владеют 
этой методикой и лечат пациентов, а в 2024 и 
2025 годах еще несколько клиник присоеди-
нятся к такому процессу лечения.

– Человекоцентричность должна быть 
во главе всей нашей работы. Мы, 
безусловно, будем продолжать и практи-
ку таких сессий, таких мероприятий 
ежегодных. В следующем году мы хотим 
посвятить это новым материалам, 
химии. Это так или иначе связано                 
и с теми темами, которые коллеги 
обсуждали сегодня, которые вы                    
на сессиях обсуждали, то есть преем-
ственность будет обязательно, –                     
подытожил Владимир Путин.
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оздравить жителей прибыли губернатор 
Краснодарского края Вениамин Кондратьев 
и председатель регионального Законодатель-
ного Собрания Юрий Бурлачко, вице-губер-
натор Александр Власов, министр спорта Ку-
бани Серафим Тимченко, депутаты кубан-
ского парламента Иван Артеменко, Алек-
сандр Поголов, Яна Щербакова, спортсмены 
и общественность.

Напомним, пять лет назад власти Кубани 
приняли решение построить Центры едино-
борств во всех районах края. На данный мо-
мент в регионе возведено 26 таких объектов, 
еще 18 создадут до конца 2024 года.

К строительству здания в Мостовском при-
ступили еще в 2022 году. Финансирование 
осуществлялось в рамках краевой госпрог-
раммы «Развитие общественной инфраструк-
туры» и районного бюджета. В новом ком-
плексе юные спортсмены смогут заниматься 

дзюдо, самбо и борьбой. В зале расположены 
три ковра диаметром девять метров, две раз-
миночные зоны со снарядами и тренажерами. 
Заниматься также смогут дети с ограниченны-
ми возможностями здоровья. Ребята с нару-
шениями слуха и зрения смогут посещать за-
нятия по дзюдо, а инвалиды-колясочники и 
дети с поражениями опорно-двигательного 
аппарата – тренировки по общефизической 
подготовке.

Ежедневная пропускная способность цен-
тра – 40 человек в смену. Спортивный ком-
плекс примет порядка 200 спортсменов.

Открывая торжественную церемонию, Ве-
ниамин Кондратьев поздравил присутствую-
щих со знаменательным для поселка собы-
тием. В своем выступлении глава края отметил 
значимость строительства подобного Центра 
не только для Мостовского района, но и для 
всего края.

СОБЫТИЯСОБЫТИЯ

Кузница 
спортивных 
кадров

П
В поселке Мостовском состоялось торжественное открытие 
Центра единоборств «Русич»
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– Этот спорткомплекс и в целом все 
Центры единоборств, которые мы строим 
сегодня в каждом муниципалитете, – это 
кузница патриотов России самой 
высокой пробы. И чтобы мальчишки и 
девчонки стали такими, им нужны 
условия, в которых они смогут оттачивать 
мастерство как спортсмены, – сказал 
губернатор.

Спортивное воспитание

Юрий Бурлачко, обращаясь к присутствую-
щим, отметил, что открытие данного Центра – 
одно из самых значимых общественных собы-
тий Мостовского района этого месяца.

Руководитель кубанского парламента обра-
тил внимание, что цена вопроса возведения          
подобного объекта – немалая, но эти затраты 
оправданны. Ведь спорт, как отметил Юрий 
Бурлачко, развивает лучшие качества в челове-
ке. Во все времена русское воинство превосхо-
дило соперников не количеством, а силой духа. 
Он напомнил, что губернатором поставлена за-
дача – до конца 2024 года возвести Центры еди-
ноборств во всех районах. На сегодняшний день 
в крае уже приняли юных спортсменов 26 по-
добных комплексов.

– Сегодня большая часть молодежи 
отдает предпочтение здоровому образу 
жизни. И мы намерены делать все 
возможное, чтобы этот социально 
значимый запрос был удовлетворен. 
Законодательное Собрание и далее      
будет на законодательном уровне 
поддерживать развитие спорта                          
и его материально-технической базы, – 
заверил Юрий Бурлачко, пожелав 
спортсменам крепкого здоровья                           
и новых рекордов.

Работа сделана

В своем выступлении глава Мостовского райо-
на Сергей Ласунов поблагодарил всех за по-
мощь и поддержку и напомнил, что только в 
прошлом году в муниципалитете уже возвели  
4 спортивных объекта, которые никогда не пу-
стуют. Как отметил руководитель территории, 
название центру «Русич» помогли придумать 
бойцы СВО.

Под звуки фанфар победители и призеры 
краевых и всероссийских соревнований перере-
зали красную ленту. Это символичное действие 
совершили выдающиеся спортсмены, представ-
ляющие регион на всероссийских и краевых со-
ревнованиях: чемпионка мира Европы по кио-
кусинкай Екатерина Козлова, чемпионка 
Европы, участница Паралимпиады в Токио по 
бочче Диана Цыплина и двукратный чемпион 
мира по кикбоксингу Андрей Чехонин.

Финальной частью церемонии открытия 
стали показательные выступления спортивных 
отделений Центра единоборств.

Вениамин КОНДРАТЬЕВ, 
губернатор Кубани: 

В этом современном спортивном Центре ребята 

будут оттачивать свое мастерство в дзюдо и самбо, 

учиться побеждать. Уверен, скоро мы обязательно 

услышим новые спортивные имена
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есколько лет подряд Краснодарский край 
входит в десятку регионов России по коли-
честву студентов. По статистике, на Куба-
ни обучаются более 250 тысяч молодых лю-
дей. Свыше 100 тысяч учатся в высших 
учебных заведениях, около 120 – в учре-
ждениях среднего профессионального об-
разования. Еще 29 тысяч студентов прохо-
дят обучение в колледжах и техникумах 
при вузах. И конечно, большая часть про-
живает и учится в краевой столице. Как от-
метил Вениамин Кондратьев, именно поэ-
тому так важно объединить молодых 
людей со всего края на одной площадке, со-
здать максимально комфортные условия 
для личностного развития.

Место притяжения
Символично, что открытие Дома молодежи 
состоялось в Татьянин день – праздник всех 
студентов.

Трехэтажное помещение на улице Сор-
мовской было построено 10 лет назад, но 
нуждалось в серьезном ремонте. По словам 
начальника управления по делам молодежи 
Крас нодара Сергея Мальцева, ремонтные 
работы провели за счет федерального гран-
та Всероссийского конкурса программ 
комплексного развития молодежной поли-
тики в субъектах РФ «Регион для молодых», 
а также средств муниципалитета. В здании 
поменяли крышу, обновили фасад, замени-

СОБЫТИЯ

Курс 
на поддержку 
молодежи

Н

В краевой столице 
после капитального 
ремонта открыли 
Дом молодежи.
На мероприятии побы-
вали глава региона 
Вениамин Кондратьев, 
вице-губернатор 
Анна Минькова, 
министр образования 
Елена Воробьева 
и мэр Краснодара 
Евгений Наумов
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«Знание», презентации программы развития 
туризма «Больше чем путешествие» и Все-
мирного фестиваля молодежи.

– В современных условиях мировой 
конкуренции нам нужен настоящий 
прорыв во всех ключевых сферах, 
который может сделать талантливая 
молодежь региона. Мы поддерживаем 
интересные проекты в сфере туризма, 
идеи молодых ученых, волонтеров, 
которые всегда готовы первыми прийти 
на помощь оказавшимся в беде, – ска-
зал Вениамин Кондратьев.

Он выразил надежду на то, что все идеи, кото-
рые будут воплощены на новых площадках, 
станут реально полезными для дальнейших 
успехов кубанской молодежи.

В День студента здесь также организовали 
встречу председателя движения «Ассоциация 
студенческих объединений России» Николая 
Жданова с лидерами органов студенческого са-
моуправления, лекции о мерах господдержки 
молодежи, презентацию экосистемы арт-кла-
стера «Таврида», творческие мастер-классы.

На мероприятии для ребят были проведе-
ны тренинги на командообразование, сплоче-
ние и выстраивание коммуникации внутри 
каждой команды, участвующей в проекте.

Участие в «Краснодарской академии сту-
денческого актива» предполагает возмож-
ность проявить себя, внести свой вклад в раз-
витие городской среды, а также наладить 
ценные контакты и связи с единомышленни-
ками. Этот проект станет отличной площад-
кой для обмена знаниями и опытом, для твор-
ческого самовыражения и приобретения 
новых навыков.

Также во время общения обсудили вопро-
сы трудоустройства после окончания вуза, 
движение студенческих отрядов. Участники 
поблагодарили губернатора за поддержку 
студенчества, особенно – одаренных учащих-
ся, за возможность получать повышенную 
стипендию.

В завершение глава региона вручил награ-
ды лучшим студентам. Три человека получили 
знак «Почетный доброволец (волонтер) Крас-
нодарского края», еще 26 – губернаторскую 
премию молодежных инновационных проек-
тов «Премия IQ года» и конкурса «Кубанская 
школа инноваторов».

ли электропроводку, водопроводные и те-
пловые сети, изменили планировку.

В Доме молодежи уже состоялось первое 
занятие «Краснодарской академии студенче-
ского актива». Ключевая особенность проек-
та заключается в том, что к его реализации 
приглашаются студенты в возрасте от 16 до 
25 лет. Это возможность для молодежи и раз-
нообразных образовательных учреждений 
принять участие в уникальном проекте, рас-
крыв свой потенциал, развивая навыки и по-
лучая ценный опыт коллективной работы.

Теперь здесь располагаются более 30 по-
мещений и коворкингов. Зоны разделили те-
матически: для технического творчества, 
фото-, звуко- и видеостудия для записи подка-
стов, танцевальные залы, пространство для 
общения, большой зал площадью в 465 ква-
дратных метров на 300 посадочных мест и 
уличный парк. Центр оснастили современ-
ным оборудованием. Одновременно в нем 
могут заниматься около 3 тысяч человек.

Учреждение станет не только досуговым, 
но и образовательным центром. Эта террито-
рия объединит волонтерские движения и не-
коммерческие организации. Взаимодейство-
вать с ними и обучать будущих лидеров 
Кубани – главная задача Дома молодежи.

Поддержка талантов

Губернатор осмотрел обновленную террито-
рию и творческие зоны. Он также пообщался 
с участниками тематических площадок, по-
священных деятельности местного отделе-
ния «Движения Первых», муниципального 
штаба #МыВместе, российского общества 

325,8 
миллиона рублей 
потрачено 
на капитальный ремонт 
Дома молодежи
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ПОМОЩЬ

СВОих не бросаем
В Краснодарском крае единовременную 
выплату участникам специальной военной 
операции увеличили до 500 тыс. рублей

Такое распоряжение подписал губерна-
тор Кубани. Теперь заключившие кон-
тракт с 1 февраля 2024 года вместе с вы-
платой Минобороны РФ могут получить 
сразу почти 700 тыс. рублей.

– Мы стараемся выстроить слажен-
ную систему поддержки участников спе-
циальной военной операции. Кроме того, 
все меры поддержки, которые оказывали 
участникам СВО и их семьям в прошлом 
году, останутся и в нынешнем, – заверил 
Вениамин Кондратьев.

Речь идет об участниках спецоперации, 
направленных в военные части с террито-
рии региона и заключивших контракт о 
пребывании в добровольческом форми-
ровании в ЛНР, ДНР, Запорожской и Хер-
сонской областях.

Напомним, за последние два года из 
бюджета региона на поддержку бойцов, 
участвующих в специальной военной опе-
рации, и их семей направили более 5 млрд 
рублей. Действует и система мер соцпод-
держки. Детям участников СВО предостав-
ляют места в детских садах вне очереди и 
бесплатное питание в школе. Предусмот-
рены выплаты и компенсации на ремонт 
и содержание жилья, газификацию, лече-
ние и другие нужды.

ПАНОРАМА

НАЦПРОЕКТЫ

Социальный ориентир
На Кубани большую часть средств нацпроектов направят на развитие образования                     
и медицины, соцподдержку жителей региона

Как рассказал губернатор Краснодарского края Вениамин Кондратьев, в текущем 
году в регионе реализуют 28 госпрограмм, на которые будет направлено почти 
500 млрд рублей. Около половины – 236,2 млрд – выделят на медицину и образо-
вание, социальную поддержку жителей.

На развитие здравоохранения направят около 80 млрд рублей. Средства пойдут на 
оказание специализированной медицинской и скорой помощи, обеспечение бесплат-
ными и льготными лекарствами некоторых категорий граждан.

Почти 90 млрд рублей потратят на бесплатное питание учеников начальных клас-
сов и детей с ограниченными возможностями здоровья, компенсацию оплаты жилья 
и коммунальных платежей, выплаты учителям в сельской местности. Средства так-
же пойдут на стипендии студентам, выплаты педагогам за классное руководство, об-
новление материально-технической базы и капремонт учреждений.

Не оставят кубанцев и без социальной поддержки – на нее предусмотрено свыше 
67 млрд рублей.

На развитие сельских территорий запланировано направить 342 млн. Средства 
потратят на улучшение жилищных условий граждан, проживающих в сельской мест-
ности, и организацию коммунальной инфраструктуры.

Не оставили власти региона без внимания и программу «Развитие транспорта». 
На нее запланировали сумму в 7,6 млрд рублей.

Глава региона заверил, что бюджет края, как и в предыдущие годы, остается со-
циально ориентированным.

ПРОЕКТЫ

Туристический прорыв
Ежегодные премии администрации Кубани в области туризма вручили               
в Краснодаре

Участники представили проекты на конкурс в четырех номинациях. В 
этом году лауреатом премии в категории «Лучший проект экологиче-
ского туризма» стал Лев Шагаров с работой «Развитие устойчивого ту-
ризма на курорте Красная Поляна».

В номинации «Лучший объект туристского показа» победила Мари-
на Струкова с проектом «Абрау-Дюрсо – лучший объект туристическо-
го показа», в категории «Лучший проект отдыха в сельской местности» –                    
Вероника Стрижак с работой «Отель – точка притяжения в сельской мест-
ности («Шато Пино»).

Впервые в истории конкурса одним из победителей стал авторский 
коллектив, который разработал патриотический туристический маршрут:   
Феня Медведева, Людмила Пуздрина и Юлия Шаталина представили кол-
лективную работу «Маршрут «Большой подвиг в маленькой бухте».

Награды победителям вручил вице-губернатор Краснодарского края 
Александр Руппель. Он отметил важность представленных проектов для 
развития туристической отрасли Кубани.
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НАСЛЕДИЕ

Историческая ценность
На Кубани установили зоны охраны для пяти памятников 
архитектуры

Объекты построены в конце XIX – начале XX веков и фор-
мируют историческую застройку Армавира.

– Проекты зон охраны для памятников архитектуры раз-
работала специализированная организация. Проектиров-
щики провели историко-культурные исследования, изучи-
ли градостроительную ситуацию и определили территории, 
необходимые для сохранения старинных зданий. Документы 
прошли госэкспертизу. Теперь сведения об установленных 
территориях будут направлены для внесения в Единый го-
сударственный реестр недвижимости, – сказал вице-губер-
натор Краснодарского края Роман Лузинов.

Речь идет, в частности, о доме по ул. Комсомольской, 171, 
который принадлежал известному в Армавире архитектору 
Ивану Шафировичу. Здание выполнено в традициях модерна. 
До настоящего времени оно используется в качестве жилья.

Другое строение – по ул. Урицкого, 29, – принадлежало 
старосте армянской Георгиевской церкви Гавриилу Айва-
зову, представителю многочисленного и влиятельного ро-
да черкесогаев – коренных жителей Армавира. Декоратив-
ное убранство здания решено в приемах кирпичной эклек-

МОЛОДЕЖЬ

Активные                                                         
и перспективные
12 февраля кубанская делегация приняла участие в Форуме 
национальных достижений

Профильный день «Молодежная Россия» провели на выс-
тавке-форуме «Россия». В составе делегации были предста-
вители министерства, краевых учреждений молодежной 
политики и активисты молодежных объединений – всего 
около 200 перспективных и талантливых молодых людей.

Краснодарский край представил свои лучшие достижения 
в реализации молодежной политики. В рамках программы 
состоялся развлекательный интенсив «Кубань спортивная». 
Также прошла интерактивная игра «Я – патриот».

Кроме того, обсудили добровольческую деятельность во 
время интеллектуально-развлекательной программы «Кубань 
добрая» – это открытый диалог, в том числе по вопросам раз-
вития «Движения Первых» в регионе.

– На форуме ребята увидели, как реализуют молодежную 
политику в других регионах страны. Также они больше уз-
нали о программах Краснодарского края и познакомились с 
его жителями, которые достигли успехов в творческой сфе-
ре. Благодаря этим встречам наша молодежь убедилась, что 
добиться можно любых высот, – рассказал заместитель ми-
нистра образования, науки и молодежной политики регио-
на Сергей Урайкин.

В течение дня на площадке выставки-форума «Россия» бы-
ли представлены ключевые достижения в сфере молодежной 
политики, рекорды и победы молодежи во всех направлени-
ях – от науки, волонтерства и карьеры до искусства, туризма 
и предпринимательства.

Завершило день вечернее шоу от резидентов арт-клас-               
тера «Таврида», посвященное Всемирному фестивалю
молодежи.

тики. Над входами – козырьки с коваными ажурными 
кронштейнами с растительными мотивами.

Под охрану попал и особняк по ул. Урицкого, 47. 
Строение принадлежало ревизору доходов второго 
участка Владикавказской железной дороги Станисла-
ву Довгвилло.
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АКТУАЛЬНО

Новые тренды

На приглашение принять участие в образова-
тельной программе «Открытая промышлен-
ность» деловое сообщество края отозвалось              
с энтузиазмом. И хотя многие предприятия 
несколько лет практикуют у себя экскурсион-
ные туры, все же промтуризм – это несколько 
иное направление. Поддержали инициативу 
АСИ и власти региона. Вице-губернатор                
Кубани Александр Руппель отметил, что раз-
витие промышленного туризма сможет стать 
еще одной точкой роста для туротрасли и 
производств.

– Ежегодно мы принимаем более                
17 миллионов отдыхающих. Чтобы 
каждому гостю было интересно, 
помимо традиционных видов туризма 
осваиваем и развиваем альтернатив-
ные, такие как сельский, эногастроно-
мический. Сейчас в крае 59 предприя-
тий открыты для приема отдыхающих. 
На многих созданы целые службы                  
по работе с экскурсантами, другие 
производства проводят лишь отдельные 
программы по предварительному 
заказу, – сказал Александр Руппель.

Промтуризм. 
Инвестиции 
в будущее

Текст: Ольга Триандофилова

Краснодарский край стал участником федеральной 
программы по развитию промышленного туризма. 
Обучение на платформе Агентства стратегических 
инициатив проходят 28 региональных специалистов. 
Это представители промпредприятий, туристической 
отрасли и органов власти
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Вице-губернатор подчеркнул, что развитие 
такого активного и познавательного отдыха 
способствует решению сразу нескольких 
стратегических задач: работа с молодежью, 
помощь в выборе профессии и формирова-
ние кадрового резерва. Но самое главное, в 
чем заинтересовано руководство края, – это 
демонстрация достижений региона и рост 
его инвестиционной привлекательности, а 
также продвижение товаров местных произ-
водителей и наращивание экспортного по-
тенциала.

И если еще несколько лет назад участни-
ков образовательной программы можно было 
пересчитать по пальцам, то уже в 2023 году 
желание получить специалистов по развитию 
промтуризма изъявили 74 региона. К учас-
тию было допущено 67. Из них 27 – это субъ-
екты РФ, которые ранее не принимали учас-
тие в проекте, в том числе и Краснодарский 
край. Члены экспертного совета АСИ отмети-
ли высокий уровень подготовки заявок.

– Краснодарский край впервые 
принимает участие в проекте «Открытая 
промышленность», который проводит 
Агентство стратегических инициатив 
совместно с Центром компетенций в 
сфере туризма и гостеприимства при 
поддержке Минпромторга России. Его 
реализация способствует как укрепле-
нию промышленного потенциала 
региона, так и расширению рынка 
сбыта продукции, формированию 

кадрового резерва для отраслей 
промышленности, – отметил министр 
промышленной политики края                 
Дмитрий Хмелько.

Он также подчеркнул, что участниками про-
екта уже стали порядка 10 кубанских пред-
приятий металлургической и металлообра-
батывающей отраслей, машиностроения, хи-
мической промышленности и лесопромыш-
ленного комплекса края.

Важнейший этап

О том, что данным направлением нужно за-
ниматься всерьез и надолго, заговорили еще 
три года назад на первом всероссийском фо-
руме по промышленному туризму. Чиновни-
ки и владельцы турагентств, руководители 
заводов и фабрик, фермеры и хозяева неболь-
ших производственных цехов отмечали, что 
развитию отрасли мешает масса барьеров. 
Многие сомневались, стоит ли выделять 
промтуризм в отдельную сферу деятельнос-
ти, которая объединит и промышленность, и 
образовательные программы, и некий раз-
влекательный аспект. По данным Министер-
ства промышленности и торговли РФ, еже-
годно индустриальные туры посещают до 800 
тысяч человек.

Анализируя результаты первого полугодия 
2023-го, в ведомстве заявили, что в этом году 
число туристов составит около 2,5 миллиона. 

Дмитрий ХМЕЛЬКО, 
министр 
промышленной политики 
Краснодарского края: 

– Мы намерены 

увеличивать число 

участников проекта 

«Открытая 

промышленность» 

и количество 

экскурсий 

на промпредприятия 

региона
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АКТУАЛЬНО

Замминистра Минпромторга РФ Алексей Бес-
прозванных уточнил, что самой большой по-
пулярностью пользуются предприятия пище-
вой отрасли (24%), следом идут легкая 
промышленность (13%), машиностроение 
(12%), металлургия и добывающая отрасль 
(по 7%), а также технопарки и индустриаль-
ные парки.

Однако, несмотря на всю свою зрелищ-
ность, промышленный туризм не претендует 
на то, чтобы стать парком аттракционов. Это 
скорее инструмент социально-экономическо-
го развития регионов.

Промтуризм отчасти может помочь ре-
шить кадровую проблему. Только увидев сво-
ими глазами, как работает то или иное пред-
приятие, как организован производственный 
процесс, какая атмосфера царит в стенах заво-
да, молодой человек, который выбирает свой 
жизненный путь, сможет понять, подходит ли 
ему такая работа, хочет ли он связать жизнь с 
конкретной компанией.

– Понимая, что потенциальных сотруд-
ников нужно присматривать еще на 
студенческой скамье, а лучше – со 
школьной парты, последние 10 лет мы 
проводили подобные экскурсии. 
Благодаря таким просветительским 
мероприятиям средний возраст 
специалистов нашего конструкторского 
отдела – 30 лет, – рассказал руководи-
тель управления интеграции инноваций 
ООО «Краснодарский компрессорный 
завод» Константин Анисимов.

Его компания среди тех, кто подал заявку на 
участие в образовательной программе АСИ. 

Несмотря на то что на заводе проводят встре-
чи по профориентации, руководство посчи-
тало нелишним заиметь профессионального 
гида.

– Развитие промышленного туризма 
подразумевает комплексную програм-
му. В этом мы видим еще одно направ-
ление деятельности нашего предприя-
тия. Недостаточно просто привезти 
туристов на завод, показать людям 
оборудование и указать на выход. 
Важно выстроить процесс так, чтобы 
продемонстрировать все лучшее, не 
нанести никакого вреда и не подверг-
нуть никого опасности. А главное, 
экскурсионный продукт должен быть 
интересным, ведь работать придется с 
разными категориями групп, – подчерк-
нул Константин Анисимов.

Для этого и существует обучающая акселера-
ционная программа Агентства стратегиче-
ских инициатив.

База знаний

Что должен уметь и какими компетенциями 
обязан обладать специалист по организации 
промышленного туризма? В рамках образо-
вательной программы Агентство стратегиче-
ских инициатив разработало собственную 
методику, которая состоит из 4 модулей. В ка-
ждом – 10–15 лекций по полтора часа. Пер-
вый тур обучения прошел в онлайн-формате. 
Участникам предложили также пройти тесты 
и выполнить различные задания.

– Обучающий курс не из простых,               
но многому учит. С нами занимаются 
представители разных отраслей,                           
в том числе туриндустрии, – расска-          
зал руководитель управления интегра-
ции инноваций краснодарского 
предприятия.

По итогам образовательной программы «От-
крытая промышленность» в регионах-участ-
никах будут разработаны индустриальные и 
межрегиональные маршруты, детские прос-
ветительские проекты, программы стажиро-
вок для студентов, экопросветительские кур-
сы и музейные экспозиции. Те, кто покажет 
лучший результат, а проще говоря, сдаст эк-
замены на хорошо и отлично, получат новую 
профессию – «специалист по развитию про-
мышленного туризма».

Навыки, которые будут получены в ходе 
обучения, касаются важных вопросов, таких 
как организация и проведение экскурсий по 
предприятию, подготовка индивидуальных 
текстов экскурсий, подборка фактического 
материала, разработка и логистика новых 
маршрутов. Важным умением является и спо-
собность удерживать внимание группы, быть 
интересным собеседником.

10 кубанских 
компаний примут 
участие в проекте 
«Открытая  
промышленность». 
Это предприятия 
металлургической 
и металло-
обрабатывающей 
отраслей,                    
машиностроения, 
химической               
промышленности 
и лесопромыш-
ленного 
комплекса края
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– Например, клиентам мы показываем 
всю цепочку производства нашей 
продукции, особенности технологий,             
а для тех же школьников или экологов 
это будет неинтересно – им нужны 
совершенно другие индустриальные 
туры. Как для них быть нескучным и 
одновременно поддерживать дисципли-
ну – этому нужно учиться, – объяснил 
Константин Анисимов.

Перспективу развития промышленного ту-
ризма непосредственно для завода руководи-
тель управления видит в нескольких направ-
лениях. Прежде всего это подготовка собст-
венных кадров для организации и проведе-
ния экскурсионных туров. И такая работа 
уже ведется со студентами КубГУ.

Еще одна стратегическая цель – совме-
стить промышленную и творческую составля-
ющие. Этим, скорее всего, будут заниматься 
маркетологи. Главное, чтобы потребитель на-
учился более лояльно относиться к самой про-
дукции. Если человек увидел, как производит-
ся продукт, он уже будет выбирать его 
осознанно.

Регион готов

Сейчас промышленный туризм в России вы-
ходит на следующий виток развития. Его 
даже стали называть новой философией рос-

сийской промышленности. На него делают 
ставку в правительстве. Данное понятие обо-
значено в Стратегии развития туризма в Рос-
сии до 2035 года. Как говорится в документе, 
промышленный туризм – это посещение объ-
екта и мероприятия, проводимые на нем, ко-
торые позволяют посетителям понять процес-
сы и секреты производства, относящиеся к 
прошлому, настоящему и будущему. Для про-
мышленных туристов наиболее привлека-
тельны регионы с развитыми крупными, ав-
томатизированными предприятиями. Это в 
первую очередь добывающие и перерабаты-
вающие производства, расположенные в Цен-
тральной России, Сибири и на Дальнем Вос-
токе. Но и кубанцам есть что предложить.

– Наш регион готов продемонстриро-
вать промышленный потенциал, 
уверенно увеличивающийся год от 
года. Кубань занимает лидирующие 
позиции в Южном федеральном округе 
по объему отгрузки продукции собст-
венного производства. Входит в 
пя терку ведущих российских регионов 
по эффективности реализации 
промышленной политики. Мы намере-
ны увеличивать число участников 
проекта «Открытая промышленность»             
и количество экскурсий на пром-              
предприятия края, – отметил                          
министр промышленной политики 
Дмитрий Хмелько.

Недостаточно 
просто привезти 
людей на завод. 
Важно выстроить 
процесс так, 
чтобы показать 
все лучшее.   
Экскурсионный 
продукт должен 
быть интересным, 
ведь работать 
придется                    
с разными кате-
гориями групп
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ОТКРЫТЫЕ СЕССИИ 

Отрадненский 
район

18 февраля 
глава Отрадненского района                           
Андрей Волненко выступил                        
на открытой сессии Совета депутатов 
муниципалитета с отчетом о проделан-
ной работе за 2023 год.
В заседании приняли участие руково-
дитель департамента ветеринарии 
Краснодарского края Роман Кривонос, 
депутаты регионального Законода-
тельного Собрания Иван Артеменко              
и Яна Щербакова, главы и депутаты 
Советов сельских поселений, предста-
вители силовых структур и обществен-
ных объединений, руководители         
предприятий и организаций, а также 
местные жители.

Андрей ВОЛНЕНКО,
глава Отрадненского района:

– В центре внимания – качество жиз-
ни населения территории. Это мас-
штабная задача, которую мы решаем 
все вместе, шаг за шагом. Принимая 
во внимание экономическое развитие 
муниципального образования, в срав-
нении с другими районами мы в пре-
дыдущем году сделали очень много. 
Но если учитывать наши потребности, 
сделанное не может нас успокаивать. 
Поэтому мы все понимаем: чтобы в те-
кущем году решить поставленные за-
дачи, нам предстоит трудиться значи-
тельно больше. 

Численность населения: 

более 64 000 человек

Количество поселений:     14
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Ключевые показатели развития 
Отрадненского района

Экономика

853
млн рублей

поступило          
за 2023 год

3272,1
млн рублей

– доходная 
часть бюджета  
с учетом 
межбюджетных 
трансфертов

2416
млн рублей

– субсидии, 
субвенции, иные 
межбюджетные 
трансферты, 
дотации

2363,5
млн рублей

– 17 государ-
ственных 
программ

Сельское 
хозяйство

54,8
ц/га

– урожайность 
зерновых 
колосовых

339,2
тыс. тонн

зерновых 
и зерно-
бобовых

ТОС

В 2023 году на средства, полученные              
за победу в краевом конкурсе на звание 
«Лучший орган ТОС», выполнены

–  освещение прилегающей к сельскому 
Дому культуры территории. Установле-
но 13 фонарей, жалюзи на окнах, 
приобретена мебель для кабинетов

–  монтажные работы уличного                            
освещения – 800 м

–  замена 33 уличных светильников

–  освещение по ул. Северной (450 м)                  
с установкой 6 светодиодных фонарей

ЖКХ и благоустройство

10 проектов – победители в 2023 году, из них

4 – казачьей направленности

3 – патриотической

2 – спортивной

1 – направлен на укрепление национального единства

Грантовая поддержка

6 проектов – победители конкурса                           
местных инициатив

обустройство сквера и реконструкция 
памятника участникам Великой Отечествен-
ной войны в Благодарненском СП

благоустройство прилегающей                               
к сельскому Дому культуры территории                                      
в пос. Маяк

модернизация уличного освещения                                   
в Передовском СП

новая общественная территория                                        
с зоной отдыха и детской площадкой                         
в Попутненском СП

реконструкция прилегающей                                              
к сельскому Дому культуры территории                         
в Малотенгинском СП

Инициативное 
бюджетирование

Промышленный комплекс – предприятия малого бизнеса, 
прежде всего перерабатывающей промышленности. 
Значительная часть из них – мебельное производство

ПОСТРОЕНО. 14,6 км линий уличного освещения. 557 светильников установлено. 2 км тротуаров. 12,4 км подводящего газопровода ст. Подгорная – хут. Хлопонин через населенные 
пункты: хутора Романчуков, Столяров, Красные Горы и Саньков. газопровод – 4 кооператива в ст. Передовой и в восточной части ст. Удобной. 10 парков и скверов реконструировано

РЕМОНТ. 4,45 км подводящего водопровода от водозабора «Благодатный» до с. Гусаровского. 2,6 км водопроводных сетей в ст. Бесстрашной. 2,7 км водопроводных сетей в с. Рудь. 0,8 км водопроводных сетей в с. Изобильном. 2 водонапорные башни установлены в селах Петровском и Пискуновском. 850 фонарей заменено. 1,1 км автомобильных дорог по ул. Кооперативной в ст. Надежной. более 80 км дорог местного значения. капитальный ремонт зданий сельских Домов культуры станиц Подгорная Синюха, 
Попутной, Удобной и Малотенгинской, сельского клуба хут. Романчуков
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ОТКРЫТЫЕ СЕССИИ 

Гулькевичский 
район

Численность населения: 

свыше 97 395  человек

Количество поселений:     15

Александр ШИШИКИН,

глава Гулькевичского района:

– Гулькевичский район – это не только промышленный и сельскохозяйственный гигант, 

но и благодатное место для жизни, работы и отдыха. Здесь есть все для того, чтобы 

каждый нашел свое место под солнцем: уютные дома и квартиры, ухоженные улицы                

и площади, благоустроенные парки и скверы, современные школы и детские сады,                  

медицинские учреждения, спортивные комплексы, кинотеатры и многое другое.                          

Но самое главное богатство района – это его люди. Трудолюбивые, отзывчивые, талант-

ливые и щедрые. Они вкладывают душу в свою работу, свой дом, свой район.

26 января
глава Гулькевичского района 

Александр Шишикин выступил          

на открытой сессии Совета депута-

тов муниципалитета с отчетом               

о проделанной за 2023 год работе.

В заседании приняли участие              

первый заместитель руководителя 

департамента имущественных            

отношений Краснодарского края 

Елена Сердюкова, заместитель 

председателя ЗСК Сергей Болдин, 

прокурор Гулькевичского района 

Александр Рахвалов, руководители 

федеральных, государственных           

и районных органов власти,              

структур и организаций, главы            

городских и сельских поселений, 

жители муниципалитета.
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Ключевые показатели развития 
Гулькевичского района

Инициативное 
бюджетирование

Сельское 
хозяйство

ЖКХ                                                             
и благоустройство

Экономика ТОС

58
ц/га 

– урожайность 
зерновых                             
и зернобобовых 
культур

– сумма 
выделенных                 
из краевого 
бюджета средств 
за победу органов 
ТОС в 2023 году           
в конкурсе 
на звание 
«Лучший орган 
территориального 
общественного 
самоуправления» 

1704
тыс.

рублей

2,5 
млрд 

рублей  

инвестиций 
привлечено 
за 9 месяцев 
2023 года

11 
инвест-

проектов  

реализовано 
на сумму 
свыше                         
15  млрд 
рублей

– победители конкурса 
местных инициатив 
муниципальных образова-
ний Краснодарского края

3383
тонны 

туршевой фасоли 
при урожайности 
32,24 ц/га

20 
тыс. тонн 

семенного 
материала 
гибридной 
кукурузы

5 
проектов

12
 млн                    

рублей

– денежная сумма                       
за победу в конкурсе                     
по инициативному 
бюджетированию

Благоустроены 
общественные территории в

с. Пушкинском 

с. Отрадо-Кубанском

с. Новоукраинском

на хут. Крупском

пос. Новоивановском

             

ПОСТРОЕНО. газопровод высокого давления – хутора Вербовый,                        
Лебедев и Орлов. подводящий газопровод к пос. Венцы. 7 тротуаров. 3 светофорных объекта. 500 м линий электропередачи. 73 млн рублей – благоустройство городского парка                            
культуры и отдыха

РЕМОНТ. 20,3 км сетей холодного водоснабжения. 1,75 км автомобильных дорог. 200 км дорог местного значения. 203 пешеходных переходов. 230 млн рублей потрачено на ремонтные и строительные 
работы на 16 объектах образования, культуры и спорта

С

Свыше 

9,5 
млрд рублей – 
общий объем 

отгрузки 
всех видов 

деятельности

м
о

д

Более 

60% 
экономики 

муниципалитета – 
крупные 

и средние 
предприятия
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ОТКРЫТЫЕ СЕССИИ 

Приморско-
Ахтарский район
26 января
глава Приморско-Ахтарского района 
Максим Бондаренко выступил 
на открытой сессии Совета депутатов 
муниципалитета с отчетом 
о проделанной работе за 2023 год. 
В мероприятии приняли участие                
министр финансов администрации 
Краснодарского края Александр
Кнышов, депутаты, представители 
бизнеса и местные жители.

Максим БОНДАРЕНКО, 
глава Приморско-Ахтарского 
района:

– В этом году муниципалитет отме-
тит столетие со дня образования. 
Вековой юбилей – это жизнь не-
скольких поколений приморско- 
ахтарских семей, которые внесли 
свой огромный вклад в основание  
и созидание района, в разгром вра-
га и Победу в Великой Отечествен-
ной войне. Мы ежегодно стараемся 
преображать территорию, создавая 
новые точки притяжения, что по-
вышает ее курортную привлека-
тельность.

Численность населения: 

около 58 000 
человек

Количество 
поселений:       9
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Экономика

1259
млн рублей

– 27 муници-
пальных 
программ

2238
млн рублей

– доходная                  
часть бюджета

803
млн рублей

– собственные 
налоговые                       
и неналоговые 
доходы

1438
млн рублей

– безвозмезд-
ные поступле-
ния в бюджет

Сельское 
хозяйство

1-е 
место 

в Краснодарском 
крае по результа-
там уборки 
колосовых

370 
тыс. тонн 

– урожай 
зерновых                       
и зерно-                         
бобовых

Более 67 
тыс. человек  

– количество отдыхающих

ПОСТРОЕНО. 2 фельдшерско-акушерских пункта –                                               
на хут. Аджановка и Садки. здание врача общей практики в ст. Приазовской

РЕМОНТ. 540 м городской набережной в рамках реализации        
второго этапа проекта «Формирование комфортной                            
городской среды». продолжается ремонт хирургического корпуса

СТРОИТЕЛЬСТВО. благоустройство общественной территории                                       
по ул. Набережной в рамках национального проекта                      
«Жилье и городская среда». возведение поликлиники на 450 посещений в смену,                  
в том числе на 250 взрослых и 200 – детских. разработана проектно-сметная                                                       
документация на строительство                                                                      
ДК в ст. Степной. возведение Центра единоборств                                                             
в Приморско-Ахтарске

ЖКХ 
и благоустройство

Инициативное                 
бюджетирование

Район принял участие 
в 15 государственных программах, 
в 12 из них – на условиях 
софинансирования

Туризм

Пляж в Приморско-Ахтарске – 

лучший на Азовском побережье, 

победитель краевого 

конкурса лидеров 

туристической индустрии 

«Курортный Олимп – 2023»

Свободное и Бриньковское 
сельские поселения – 
победители конкурсов

3 
проекта-

победителя 

– свыше 
19 млн рублей 
реализовано 
на территориях 
этих поселений

Ключевые показатели развития 
Приморско-Ахтарского района
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ОТКРЫТЫЕ СЕССИИ 

Каневской 
район

Александр ГЕРАСИМЕНКО, 
глава Каневского района:

– В 2023 году Каневской район активно 
и результативно участвовал в нацпроектах, 
региональных программах, инициативах партии 
«Единая Россия», призванных улучшить качество 
жизни населения. У нас стабильно работала 
экономика, грамотно привлекались инвестиции. 
Каждый житель района, все хозяйствующие 
субъекты – от малых до крупных – внесли 
весомый вклад в благополучие и процветание 
родного района, красивым и благоустроенным 
встречающего в 2024 году свой столетний юбилей.

Численность населения: 97 200  человек

Количество поселений: 9

                                               

2 февраля
глава Каневского района Александр Гераси-
менко выступил на открытой сессии районного 
Совета депутатов с отчетом о проделанной                
за 2023 год работе.
В заседании приняли участие руководитель              
департамента госрегулирования тарифов             
Краснодарского края Сергей Милованов,                
депутат Государственной Думы РФ Дмитрий 
Лоцманов, первый заместитель председателя 
ЗСК Николай Гриценко, депутат кубанского              
парламента Владимир Лыбанев, прокурор                 
Каневского района Артем Шаблов, депутаты 
райсовета, главы поселений, руководители 
предприятий и организаций, представители             
силовых структур, духовенства                                          
и общественности.
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Экономика

5 
млрд рублей 

инвестиций 
привлечено           
в экономику 
района

600 
млн рублей 

субсидий 
получили 
сельхозпроизво-
дители

Сельское 
хозяйство

572 
тыс. тонн 

– урожай 
зерновых

12 
тыс. кг молока 

– удой 
на 1 фуражную 
корову

ЖКХ 
и благоустройство

Ключевые показатели развития 
Каневского  района

Инициативное
бюджетирование

Более 1,6 млрд рублей 
– консолидированный бюджет

Около 29 млрд рублей 
– объем производственной продукции в АПК

Свыше 15 млрд рублей 
– отгружено промышленной продукции

46 602 
 

– количество 
крупного рогатого 
скота, в том числе 
16 675 фуражных 
коров

Более 1,9 
млрд рублей 

направлено               
на закупку 
сельскохозяй-
ственной 
техники

ПОСТРОЕНО. Центр единоборств в ст. Каневской. современный модульный ФАП                                                   
на хут. Орджоникидзе. 40 млн рублей – благоустройство сквера                 
и парка в станицах Стародеревянковской                         
и Челбасской. 15 млн рублей – обустройство контейнерных 
площадок для ТКО. открыто 6 «Точек роста»

РЕМОНТ. 1,5 км дорог местного значения. 95 млн рублей потрачено на ремонтные 
работы в лицее ст. Каневской

2,6 
млн рублей 

направлено                              
на оборудование                        
для 2 музеев –                                  
в станицах Каневской                    
и Новодеревянковской

Культура

4 проекта – победители конкурса местных инициатив

Около 19 млн рублей – денежная сумма за победу                      
в конкурсах по инициативному бюджетированию

Благоустроены общественные территории в

пос. Степном
ст. Новодеревянковской
ст. Привольной
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ОТКРЫТЫЕ СЕССИИ 

Мостовский 
район

Сергей ЛАСУНОВ,
глава Мостовского района:

– Уже почти два года, как мы живем в новых реалиях. Мы научились жить в условиях 
специальной военной операции, санкций в отношении нашей страны. Несмотря на все 
трудности, благодаря экономической стабильности в районе реализуются новые про-
екты, строятся социально значимые объекты, а главное – мы стали сплоченнее и уве-
реннее в себе.
Впереди еще много проектов, которые нужно завершить, и приступить к новым. Уве-
рен, это можно сделать только совместными усилиями всех уровней власти и общест-
венности, в тесном взаимодействии с жителями, с максимальным уровнем открытости 
и информирования.

2 февраля
глава Мостовского района Сергей Ласунов выступил на открытой сессии 
районного Совета депутатов с отчетом о проделанной работе за 2023 год.
В заседании приняли участие представители краевых органов власти, 
главы поселений, депутаты, руководители правоохранительных органов 
и структурных подразделений районной администрации, герои труда 
и почетные граждане муниципалитета, представители казачества, 
религии, учреждений и объединений района, участники СВО и жители.

Численность населения: 

более 68 671 человек

Количество поселений: 14
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Экономика

2925
млн рублей

– консолиди-
рованный 
бюджет

480
млн рублей

– доходы предприятий 
санаторно- курортного                  
и туристского 
комплекса

7
инвестиционных 

проектов

реализовано              
за 2021–2023 гг. 
Сумма вложен-
ных инвести-
ций – 422 млн 
рублей

11
инвестиционных 

проектов

находятся 
в активной 
стадии 
реализации

ЖКХ 
и благоустройство

Инициативное                 
бюджетирование

4 проекта – победители конкурса местных                          
инициатив муниципальных образований 
Краснодарского края

19 млн 407 тыс. рублей – денежная 
сумма за победу в конкурсах по инициатив-
ному бюджетированию

Благоустроены общественные территории в:. с. Унароково. на хут. Садовом. ст. Переправной. ст. Махошевской

Ключевые показатели развития 
Мостовского района

ПОСТРОЕНО. 19,2 км подводящего газопровода от ст. Переправной                                                          
к ст. Бесленеевской. 1,5 км водопроводных сетей в пос. Псебай. 2 км 287 м инженерной защиты территории                                       
ст. Переправной от негативного воздействия реки Ходзь. офис врача общей практики в ст. Махошевской. многофункциональная спортивно-игровая площадка                        
в пос. Восточном. Центр единоборств в пос. Мостовском. малобюджетный спортивный зал шаговой доступности, 
тренажерная и воркаут-площадки в пос. Псебай

РЕМОНТ. 8 скважин водозабора пос. Мостовского . водозабора с артезианской скважиной в ст. Костромской. 3 детских садов: в с. Шедок, ст. Губской и ст. Баговской. школы в ст. Губской. гимназии в пос. Псебай. Дома детского творчества в пос. Псебай. больницы и поликлиники в пос. Псебай. Дома культуры на хут. Первомайском. отделения сестринского ухода в с. Соленом. участковой больницы в пос. Узловом. 6 км 600 м сетей водоснабжения в сельских поселениях: 
Беноковском, Краснокутском и Махошевском. 5 км дорог с асфальтобетонным покрытием. 70 км дорог с гравийным покрытием. около 2 км тротуаров. памятника на месте воинского захоронения в с. Унароково

Более 30 млрд рублей – объем отгруженной 
продукции и выполненных работ по базовым отраслям 
экономики

На 4,9% вырос оборот промышленной продукции

2 млрд 925 млн рублей – доходы консолидиро-
ванного бюджета
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ОТКРЫТЫЕ СЕССИИ 

Абинский
район

7 февраля
глава Абинского района Илья Биушкин выступил на открытой сессии Совета депутатов 
муниципалитета с отчетом о проделанной работе за 2023 год.
В заседании приняли участие руководитель департамента строительства Краснодарского 
края Игорь Федосов, председатель Совета депутатов муниципального образования                       
Абинский район Анатолий Бирюков, депутаты муниципалитета, главы и депутаты Советов 
городских и сельских поселений, представители силовых структур и общественных               
объединений, руководители предприятий и организаций, а также жители территории.

                 
Илья БИУШКИН,  
глава Абинского района:

– Каждый новый год вносит свои особенности в постановку задач, определение                          
приоритетов деятельности. Но, говоря о будущем, необходимо понимать, что мы                             
сделали для того, чтобы оно наступило. На территории сохраняется благоприятная                  
социально-политическая обстановка. Поэтому, несмотря на существующие трудности, 
мы все вместе продолжаем уверенно идти по дороге развития.

Численность населения: более 97 539 человек

Количество поселений: 8
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Экономика

3202 
млн рублей 

составил 
бюджет 
в 2023 году

1006 
млн рублей 

– собственные 
доходы

Более 3 
млрд рублей 

– реализация 
6 инвести-
ционных 
проектов

Сельское 
хозяйство

180,2
тыс. тонн

составил 
валовой 
сбор

55,3
ц/га

– урожайность 
зерновых 
и зерно-
бобовых

ПОСТРОЕНО. газопровод низкого давления в с. Варнавинском                 
по ул. Степной. к границам 404 участков подведен газ,                                           
в 350 домовладений осуществлен пуск. спортивно-игровая площадка в с. Светлогорском. стадион в ст. Федоровской

ЖКХ 
и благоустройство

Инициативное                 
бюджетирование

Ключевые показатели развития 
Абинского района

р

Новый 
импульс 

к развитию получил 
Ахтырский завод 

нефтепромыслового 
оборудования 

«Кубань-
нефтемаш»

кЛокомотив 
районной 

экономики – 
Абинский 
электро-

металлургический 
завод

9 млн рублей привлекли местные инициативы                            
пос. Ахтырского и хут. Ольгинского

пос. Ахтырский – обустройство Аллеи Памяти                                            
в военно-патриотическом парке «Патриот»,                                          
ремонт Братской могилы советских воинов

хут. Ольгинский – благоустройство общественной 
территории

7 проектов – победители в сфере культуры                    
в 2023 году. Общая сумма – 3,5 млн рублей

Грантовая поддержка

РЕМОНТ. 4 трансформаторов. более 16 км линий электропередачи. 31 км сетей водоснабжения заменен. 3,8 км дорог

дорог по ул. Советской в ст. Мингрельской,                             
по ул. Партизанской в с. Варнавинском

дорог по ул. Красной и Подгорной в ст. Холмской,                        
по ул. Центральной в пос. Пролетарий. 8,76 км тротуаров. фасада, системы канализации и водоснабжения                
в больнице ст. Холмской. здания поликлиники пгт. Ахтырского. Братской могилы советских воинов                                           
в ст. Мингрельской

СТРОИТЕЛЬСТВО. офиса врача общей практики в ст. Холмской                                     
по ул. Подгорной. автомобильного моста по ул. Калинина в Абинске. завершен 1-й этап благоустройства набережной                                   
вдоль реки Абин

02 | 2024 МСК 31



                 

7 февраля
мэр Армавира Андрей Харченко                                  
выступил на открытой сессии депутатов 
городской Думы с отчетом о проделанной 
за 2023 год работе.
На заседании присутствовали первый                
вице-губернатор Кубани Игорь Галась,             
депутат Государственной Думы РФ                         
Андрей Дорошенко, депутаты ЗСК                            
Николай Петропавловский, Алексей Титов 
и Алексей Штаничев, представители                 
общественности, правоохранительных                     
органов, а также местные жители.

                 

Андрей ХАРЧЕНКО, глава Армавира:

– Сегодня можно с уверенностью сказать, что в Армавире создана эффективная систе-
ма, которая дает возможность гражданам принимать непосредственное участие в 
жизни города. Все это в сочетании с открытостью муниципальной власти и постоянны-
ми исследованиями общественного мнения позволяет выявлять реальные потребно-
сти населения и оперативно решать вопросы. Именно конструктивный диалог власти с 
общественностью во многом определяет векторы перспективного развития нашего 
муниципалитета.

Численность населения: более 200 000 человек

Количество округов: 3Армавир

ОТКРЫТЫЕ СЕССИИ 
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Экономика

5783,9 
млн рублей 

– доходная часть 
местного бюджета

ЖКХ 
и благоустройство

Ключевые показатели развития 
Армавира

Сельское 
хозяйство

51,15 
тыс. тонн 

– урожай 
зерновых 
и зернобобовых

2,1 
млрд рублей

 

– валовое произ-
водство продукции 
сельского 
хозяйства во всех 
категориях

ПОСТРОЕНО. благоустройство парка «Городская роща»                           
(4–6 этапы)

РЕМОНТ. детского сада № 23                                                                     
(введено 38 дополнительных мест). путепровода через железную дорогу на автомо-
бильной трассе с. Отрадо-Ольгинское –                              
г. Новокубанск – г. Армавир . водопровода по ул. Белинского – ул. Красно-
флотской – ул. Ефремова – ул. Поветкина                        
в городе Армавире с объемом финансирования 
62,6 млн рублей

СТРОИТЕЛЬСТВО. общеобразовательных школ в Армавире. реконструкция ул. Кирова в Армавире

ТОС

1 млн 704 тыс. рублей 
– сумма за победу органов ТОС в 2023 году                            
в краевом конкурсе на звание «Лучший орган                                        
территориального общественного                                              
самоуправления»

Благоустроены общественные территории. ремонт тротуара по ул. Кропоткина                                           
и по ул. Калинина. ремонт тротуара по ул. Азовской. ремонт тротуара по ул. Комсомольской

Союз «СОТОС МО город Армавир» в 2023 году                         
стал победителем в конкурсах грантов                                   
губернатора Краснодарского края                                    
и президентских грантов

463 тыс. рублей 
– сумма краевого гранта, выделенная                                           
на реализацию проекта «Воркаут-площадка –                          
территория здоровья»

934 тыс. рублей 
– сумма федерального гранта, выделенная на 
реализацию проекта «Первый шаг к эковолонтерству, 
природный десант»

2279,4 
млн рублей 

– налоговые 
и неналоговые 
доходы

5,3 
млрд рублей 

– объем 
финансирования 
муниципальных 
программ

95 
предприятий 

пищевой 
промышленности 
работают 
на территории 
Армавира

16 
инвестиционных                            

проектов 

на сумму 
19,8 млрд рублей 
реализуются
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ОТКРЫТЫЕ СЕССИИ 

Успенский 
район

Геннадий БАХИЛИН, 
глава Успенского района:

– Пусть добрый трудовой настрой всех жителей муни-
ципалитета послужит залогом позитивных перемен, 
которые происходят сегодня в социально-экономиче-
ской жизни нашего района. Однако все эти преобразо-
вания были бы невозможны без постоянной помощи            
и поддержки губернатора Кубани, администрации                   
и Законодательного Собрания Краснодарского края.

Численность населения: 39 128 человек

Количество поселений: 10

                 
8 февраля
глава Успенского района Геннадий Бахилин выступил                    
на открытой сессии Совета депутатов муниципалитета                   
с отчетом о проделанной работе за 2023 год.
В заседании приняли участие заместитель председателя             
Законодательного Собрания Краснодарского края, дважды 
Герой труда Кубани, почетный гражданин Успенского района 
и аула Урупский Владимир Бекетов, начальник управления 
по мобилизационной работе администрации региона Олег  
Сазонов, депутат ЗСК седьмого созыва Алексей Штаничев, 
заместители руководителя муниципального образования 
Успенский район, главы сельских поселений, руководители 
предприятий, учреждений и организаций муниципалитета, 
представители общественных объединений и политических 
партий, руководители органов территориального обществен-
ного самоуправления, жители территории.
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Экономика

612 
млн рублей 

– консоли-
дированный 
бюджет 
района

1,3 
млрд рублей 

– общий 
объем 
инвестиций 
в 2023 году

Сельское 
хозяйство

223 625 
 тонн 

– валовой сбор 
зерновых и зернобо-
бовых при урожайности 
57,4 ц/га

46 
млн рублей 

– сумма, затраченная                
в 2023 году на приобретение 
сельскохозяйственной 
техники

ЖКХ и благоустройство

Ключевые показатели развития 
Успенского  района

Инициативное                                                
бюджетирование

                      

ПОСТРОЕНО. благоустройство территории бульвара в с. Успенском                           
в рамках национального проекта «Жилье и городская среда». 
Стоимость строительства – 38,3 млн рублей

РЕМОНТ. 730 м тепловых сетей. 16,5 км сетей водоснабжения. 580 м сетей водоотведения. котельных № 10 с. Марьино и № 8 с. Коноково. 6 кровель многоквартирных домов. 10,5 км дорог регионального значения. 55 км дорог общего пользования местного значения                                     
в гравийном исполнении. мостового перехода через р. Уруп. путепровода через железную дорогу. кабинетов в рентгенологическом отделении (с установкой 
компьютерного томографа), онколога, хирурга и зубного врача                    
в Успенской ЦРБ. фельдшерско-акушерского пункта с. Новоурупского                                      
(заменены 13 оконных блоков). Дома культуры Убеженского сельского поселения                                     
(заменены окна танцевального зала и входные двери здания). кровель в школах № 1 и № 5

. благоустроены территории школ  
№ 12 и № 14. заменено ограждение в школе № 12

СТРОИТЕЛЬСТВО. 13,8 км подводящего газопровода                         
к населенным пунктам: с. Новоурупское,                     
с. Пантелеймоновское и хут. Воронежский. площадки комплекса ГТО на стадионе                             
с. Успенского. комплекса уличных тренажеров с элементами 
воркаута в ауле Кургоковском и воркаут-пло-
щадки в с. Маламино

4 поселения – победители конкурса местных 
инициатив

16,7 млн рублей – сумма за победу в конкурсах

Благоустроены общественные территории. детская игровая площадка в с. Коноково                         
(ул. Стрюкова). Аллея Героев в Центральном парке с. Успенского. общественная территория мемориального 
комплекса воинской славы в ст. Убеженской                
(ул. Кубанская). сквер в с. Трехсельском (ул. Мира)

Ведущая отрасль района – 
обрабатывающее производство
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ОТКРЫТЫЕ СЕССИИ 

Крыловский 
район

8 февраля
глава Крыловского района Виталий Демиров              
выступил на открытой сессии Совета депутатов 
муниципалитета с отчетом о проделанной работе 
за 2023 год.В заседании приняли участие депута-
ты Государственной Думы РФ Эдуард Кузнецов                               
и Дмитрий Лоцманов, руководитель департамен-
та ветеринарии Краснодарского края Роман Кри-
вонос, парламентарии района, главы и депутаты 
Советов сельских поселений, представители             
силовых структур и общественных объединений, 
руководители предприятий и организаций,                            
а также жители муниципалитета.

Виталий ДЕМИРОВ, 
глава Крыловского района:

– В целом по основным отраслям и 
направлениям наблюдается поло-
жительная динамика и развитие. 
Результаты прошлого года – это 
прямое доказательство того, что 
вместе мы можем решать все слож-
ные задачи и справляться с любы-
ми трудностями.

Численность населения: 

33 531 человек

Количество поселений: 6
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Экономика

1100 
млн рублей 

– консоли-
дированный 
бюджет

413 
млн рублей 

– поступления 
НДФЛ

1005 
млн рублей 

– 15 гос-
программ

19 
млрд рублей 

– валовой 
муниципальный 
продукт

ЖКХ 
и благоустройство

Инициативное                 
бюджетирование

2 поселения –
победители конкурса                                                               
местных инициатив

благоустройство стадиона                                                           

в ст. Новосергиевской                                                                  

(4,7 млн рублей)

благоустройство территории                                                           

в ст. Кугоейской                                                                                  

(3,8 млн рублей)

Ключевые показатели развития 
Крыловского  района

419 
тыс. тонн 

Сельское 
хозяйство

зерновых 
колосовых              
и зернобобовых

56,5 
ц/га 

– средняя 
урожайность

ПОСТРОЕНО. кабинет компьютерной томографии. модульный ФАП в пос. Обильном. 2,6 км новых водопроводов. благоустроен сквер в микрорайоне Куриловка. благоустроена территория в школе № 1

РЕМОНТ. кровли в школе № 2. кровли детского сада № 9. кровли Детской художественной школы. выставочных залов Крыловского исторического 
музея и мемориального музея им. Ю. Кондратюка 
в ст. Октябрьской. 19 км краевых дорог. частичная замена ограждения в школе № 7. заменено 500 м теплотрасс

СТРОИТЕЛЬСТВО. нового блока начального образования                             
в школе № 1. Центра единоборств. 24 км подводящего газопровода высокого 
давления к поселкам Решетиловскому,                                
Запрудному и Ковалевке, подготовка сетей      
низкого давления к пуску газа
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ОТКРЫТЫЕ СЕССИИ 

8 февраля
глава Брюховецкого района Сергей Ганжа выступил на открытой сессии Сове-
та депутатов муниципалитета с отчетом о проделанной работе за 2023 год.
В заседании приняли участие представители федеральных, краевых и район-
ных органов власти, структур и организаций, главы городских и сельских по-
селений, депутаты, жители.

Сергей ГАНЖА, 
глава Брюховецкого района:

– В этом году муниципалитет отметит 100-летний юбилей. Благодаря нашим 
первопроходцам мы получили уникальное наследство. Брюховчане – люди с на-
стойчивой волей к достижению, на первый взгляд, невыполнимых целей. Цифра 
100 станет не просто символом движения к очередному историческому рубежу. 
Это ориентир на новые стандарты развития качества жизни наших земляков. 
Подарком для них станут современные решения в сфере благоустройства, удоб-
ные жилые микрорайоны с развитой инфраструктурой, обновленные учрежде-
ния в социальной сфере.

Численность населения: 

более 46 300 человек

Количество поселений: 8

 район
Брюховецкий 
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Экономика

34,2
млрд рублей

составил 
оборот                          
в базовых 
отраслях

1,9
млрд рублей

– прибыль 
крупных                      
и средних 
предприятий

6
инвестиционных 

проектов

реализовано                 
на сумму                           
1,7 млрд 
рублей

Сельское хозяйство

317
тыс. тонн

зерновых

542
тыс. тонн

сахарной 
свеклы

РЕМОНТ. 4 км тротуаров. 176 км дорог местного значения. подъездной дороги к с. Бейсугскому. 9,5 км линий уличного освещения. 14 км электропроводов. 7 трансформаторных подстанций. 6,5 км водопроводных сетей. кровли в центре дополнительного образования «Юность»                
в ст. Новоджерелиевской. здания взрослой поликлиники в ст. Брюховецкой. стадиона в ст. Брюховецкой. мемориального комплекса «Братская могила»                                               
в ст. Новоджерелиевской. Памятного знака «Солдатское поле» в ст. Новоджерелиевской

ПОСТРОЕНО. Дом культуры на хут. Красная Нива. пристройка к школе со спортивным залом и столовой. благоустройство сквера на въезде в ст. Чепигинскую. 3,2 км тротуара в Новоджерелиевском сельском поселении. 6 детских игровых площадок на территории района. 2 водонапорные башни – на хут. Кавказском и в с. Свободном. современная многофункциональная спортивная площадка                 
в с. Большой Бейсуг

ЖКХ 
и благоустройство

ТОС

Ключевые показатели развития 
Брюховецкого  района

518 
млн рублей 

Социальная сфера

26
тыс. тонн

подсолнечника

Более 40
тыс. тонн 

овощных 
культур

направлено 
на содержание 
общеобразовательных 
учреждений

1,8 
млн рублей 

выделено 
на оснащение музея 
в ст. Брюховецкой

1,7 млн рублей – 
сумма выделенных из краевого бюджета средств 
за победу органов ТОС в 2023 году в конкурсе 
на звание «Лучший орган территориального
общественного самоуправления»

На 264 млн рублей                                                                 
выросли собственные доходы

1,3 млрд рублей                                                                     
направлено на решение задач социальной сферы
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ОТКРЫТЫЕ СЕССИИ 

Тбилисский район

9 февраля
глава Тбилисского района                    
Евгений Ильин выступил                       
на открытой сессии Совета               
депутатов муниципалитета               
с отчетом о проделанной работе 
за 2023 год.
В заседании приняли участие 
министр промышленной                 
политики Краснодарского края 
Дмитрий Хмелько, заместитель 
председателя Законодатель- 
ного Собрания региона                           
Сергей Болдин, депутаты ЗСК 
Владимир Зюзин и Татьяна                  
Очкаласова, главы и парла- 
ментарии Советов сельских             
поселений, представители                 
силовых структур и обществен-
ных объединений, руководи- 
тели предприятий и организа-
ций, а также жители                                   
муниципалитета.

Евгений ИЛЬИН, 
глава Тбилисского района:

– Выдающийся педагог и писатель Антон Макаренко говорил: «Воспиты-
вая детей, родители воспитывают будущую историю страны, значит, и 
историю мира». Эта цитата актуальна и в наше время. Указом Президента 
России 2023-й был объявлен Годом педагога и наставника. Поэтому сфере 
образования – особое внимание. Мы работаем с нашим будущим – с деть-
ми. Создаем все условия для того, чтобы в школах и детских садах было 
интересно, познавательно и безопасно.

Численность населения:

более 48 608 человек

Количество поселений: 8
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Грантовая 
поддержка

Сельское хозяйство

211 375 
тонн зерна 

озимой 
пшеницы 
намолочено

63,7 
ц/га 

– средняя 
урожайность

ПОСТРОЕНО. теплогенераторная котельная                                      
в детском саду № 6, подключено                           
газовое оборудование. в школах № 4 и № 7 открыты                                         
Аллеи Славы

ЖКХ 
и благоустройство

Инициативное                 
бюджетирование

Экономика

3 поселения – победители                        
конкурса местных                                      
инициатив

благоустройство сквера                                           
по ул. Первомайской                               
в ст. Тбилисской

реконструкция двух мемориальных 
комплексов – в ст. Алексее-Тен-
гинской и ст. Геймановской                                      
(более 20 млн рублей)

Ключевые показатели развития 
Тбилисского  района

По итогам 2023 года Тбилисский вошел в Топ-5                                              
лучших районов Кубани                 
12 проектов реализовано на сумму более 5 млн рублей. 2 – патриотической направленности                                           

(1 млн 200 тыс. рублей). 3 – спортивной (1 млн рублей). 4 – благоустройство поселений, развитие массового 
спорта и досуга населения (1 млн 200 тыс. рублей). 1 – правовой поддержки малообеспеченных и нуждаю-
щихся в юридической помощи граждан (900 тыс. рублей). 1 – формирование здорового образа жизни работников 
бюджетных учреждений (500 тыс. рублей). 1 – популяризация института семьи (362 тыс. рублей)

112 
тыс. тонн 

органических удобрений 
внесено на площади                      
в 1300 га

РЕМОНТ. завершается капитальный ремонт и благоустройство 
территории школы № 10 ст. Нововладимировской                     
в рамках реализации программы «Развитие                                     
образования»

СТРОИТЕЛЬСТВО. школы на 1100 мест в ст. Тбилисской                                                           
(1 млрд 339 млн рублей)

3,1 
млрд рублей 

– консолидирован-
ный бюджет

более 2 
млрд рублей 

– участие в краевых 
государственных 
программах и националь-
ных проектах

Более 860 
млн рублей 

– инвестиции 
крупных и средних 
предприятий
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9 февраля
прошла открытая сессия районного Совета депутатов, 
на которой глава Темрюкского района Федор Бабенков 
отчитался о работе за прошлый год.
В заседании приняли участие председатель 
Законодательного Собрания Краснодарского края 
Юрий Бурлачко, вице-губернатор региона Сергей                 
Власов, депутат ЗСК Игорь Чемерис, помощник                        
депутата Государственной Думы РФ Андрей Фонарев, 
прокурор Темрюкского района Роман Швецов,                           
благочинный Темрюкского округа протоиерей                         
Виктор Колмык, депутаты райсовета, главы городского 
и сельских поселений, руководители предприятий                    
и организаций, представители муниципальных                    
образований Анапы и Крымского района,                                            
силовых структур и общественности.

                 Федор БАБЕНКОВ, глава Темрюкского района:

– Динамичное развитие муниципалитета – заслуга жителей, чьим трудом создается 
его история. Процветание района складывается из личных успехов каждого. Вместе 
мы строим будущее! В нашем муниципальном образовании благоустраиваются обще-
ственные территории, успешно реализуются национальные проекты – и это все заслу-
га команды администрации района. Впереди у нас очередной этап, который мы смо-
жем наполнить новыми свершениями и победами. Каким он станет – зависит только  
от нас, от совместной и слаженной работы. Темрюкский район сегодня – то место,                   
где хочется жить. В наших силах сделать нашу малую родину еще более комфортной          
и привлекательной.

Численность населения: 125 838 человек

Количество поселений: 12

Темрюкский район

ОТКРЫТЫЕ СЕССИИ 
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Экономика

Более 

800
млн рублей

– объем выданных 
предприятиям 
сельского хозяйства   
и перерабатывающей                      
промышленности 
субсидий и грантов

ЖКХ 
и благоустройство

Ключевые показатели развития 
Темрюкского  района

Более 23 млрд рублей – консолидированный бюджет

Свыше 54 млрд рублей – объем инвестиций

14 инвестиционных проектов реализуются                           
на территории района

Более 540 млн рублей направлено на развитие                    
сферы образования

Сельское 
хозяйство

202
тыс. тонн

винограда 

при средней 
урожайности 
126 ц/га

40,7 
тыс. тонн 

риса 

– 1-е место среди 
рисосеющих 
районов 
Краснодарского 
края

ПОСТРОЕНО. набережная в пос. Сенном. парк в пос. Виноградном. 40 км дорог местного значения                                
с асфальтовым покрытием. 8 км пешеходных дорожек. 6 км водопроводных сетей в двух                       
поселениях района   . офис врача общей практики в пос. Кучугуры. амбулаторная больница в ст. Ахтанизовской. спортивные блоки в школах поселков Прогресс                 
и Сенной. спортивные площадки на территориях 5 школ. корпус для ясельных групп на 60 мест                                      
в детском саду № 12 Темрюка. водноспортивная гребная база в Темрюке. скейт-площадка в ст. Голубицкой. две общественные территории благоустроили                                
в пос. Кучугуры

СТРОИТЕЛЬСТВО. плавательного бассейна. Центра единоборств. детского сада в ст. Тамань на 350 мест. поликлиники на 350 посещений в смену в ст. Тамань

РЕМОНТ. 11 образовательных учреждений района. Дома культуры пос. Таманского. Дома культуры «Юность» ст. Тамань. кровли и помещения Дома культуры                                 
пос. Виноградного

Туризм

Более1,7 
млн 

туристов 

посетило 
район

02 | 2024 МСК 43



ОТКРЫТЫЕ СЕССИИ 

Усть-Лабинский 
район

Станислав ГАЙНЮЧЕНКО, 
глава Усть-Лабинского района:

– Сегодня у нас есть возможность работать в большой команде губернатора Кубани 
Вениамина Кондратьева. Если говорить о деятельности главы района, то я часто                
сравниваю ее с работой тренера футбольной команды. На результат трудятся десятки 
людей, а красивый гол забивают самые яркие. Наверное, и задача главы – найти                  
на каждую позицию таких игроков, вдохновить их и дать возможность забить тот               
самый победный гол. А наши жители – это болельщики. И когда есть их поддержка, 
можно выходить на поле.

13 февраля
глава Усть-Лабинского района Станислав Гайнюченко выступил на открытой сес-
сии Совета депутатов муниципалитета с отчетом о проделанной работе за 2023 год.
В заседании также приняли участие министр экономики Краснодарского края 
Алексей Юртаев, председатель Совета депутатов района Борис Поликин и район-
ные парламентарии, помощник депутата Государственной Думы РФ Алексея Езу-
бова Александр Семенов, депутат ЗСК Владимир Зюзин, исполнительный дирек-
тор регионального Совета муниципальных образований Олег Наумкин, директор 
Фонда экономического развития Юга Денис Левченко, генеральный директор 
благотворительного фонда поддержки казаков – участников боевых действий и 
добровольцев Анна Придня, руководители надзорных и силовых органов власти, 
представители бизнеса и жители.

Численность населения: 

более 100 000  человек

Количество поселений: 15
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ЖКХ 
и благоустройство

ТОС

3,4 
млн рублей 

Ключевые показатели развития 
Усть-Лабинского района

ПОСТРОЕНО. более 68 км газопроводов. 11 983 м газопровода высокого давления к хуторам Зареч-
ный, Огонек и Кубанский. 10 175 м распределительных сетей низкого давления                        
на хут. Свободном. «Умная» спортивная площадка в ст. Ладожской. 2 площадки на озере Копытце – по пляжному волейболу                       
и боксерский ринг. локация для проведения соревнований по рыболовному спорту. спортивная площадка в школе № 36 Усть-Лабинска

РЕМОНТ. 7 артезианских скважин. 3 водонапорных башен в станицах Ладожской и Некрасовской. детского сада в Усть-Лабинске (создано 57 дополнительных мест). Детской школы искусств в ст. Воронежской. кровли и фасада Дома культуры в ст. Ладожской. культурно-досугового центра «Вдохновение» в ст. Восточной. школ в пос. Двубратском и на хут. Безлесном. гимназии в Усть-Лабинске. детских садов в ст. Кирпильской и Усть-Лабинске

Муниципалитет – 
один из лучших 
в животноводстве

14-е место 
в экономическом рейтинге за 2023 год 

1640,3 млн рублей 
– консолидированный бюджет

46472,7
млн рублей 

– объем отгруженной продукции 
базовых отраслей экономики

– сумма за победу 
в краевом и муници-
пальном конкурсах 
«Лучший орган 
территориального 
общественного 
самоуправления»

Благоустроены 
общественные 
территории в

ст. Ладожской

ст. Братской

Усть-Лабинске

на хут. Железном

ст. Тенгинской

ст. Воронежской

ст. Кирпильской

в пос. Южном

Сельское 
хозяйство

270,6 тыс. тонн зерновых

330,5 тыс. тонн сахарной свеклы

25,7 тыс. тонн подсолнечника

36,3 тыс. тонн сои

60,2 тыс. тонн молока

37,9 тыс. тонн мяса

15 818 – численность поголовья крупного рогатого скота

58,6 тыс. – свиней

713,9 тыс. – поголовье цыплят-бройлеров

2548 – поголовье овец и коз

2,7 
млрд рублей 

– реализация 
госпрограмм
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14 февраля
глава Кореновского района Сергей Голобородько выступил на открытой 
сессии Совета депутатов муниципалитета с отчетом о проделанной работе 
за 2023 год. В заседании приняли участие заместитель губернатора                      
Кубани Андрей Коробка, депутат Законодательного Собрания региона              
Вячеслав Сбитнев, председатель районного Совета депутатов Василий 
Слепухин, парламентарии муниципалитета, главы и депутаты Советов 
сельских поселений, представители силовых структур и общественных 
объединений, руководители предприятий и организаций, а также жители 
территории.

Сергей ГОЛОБОРОДЬКО,  
глава Кореновского района:

– 2023 год был для нас еще одной вехой совместной деятельности органов                 
исполнительной и представительной власти, предпринимательства, трудовых 
коллективов, общественности. Вместе с тем он стал продолжением исторической 
эпохи перемен для всей нашей страны. Военнослужащие Кореновского военного 
гарнизона, мобилизованные, казаки и добровольцы самоотверженно и мужест-
венно сражаются за наше будущее, участвуя в специальной военной операции              
на Украине, а все мы – их надежный тыл! Как показывает время, работа сплочен-
ной командой, опыт и стремление к успеху позволяют нам планомерно разви-
ваться и не останавливаться на достигнутом. Наша сила – в единстве!

Численность 
населения: 

                     86 429 человек

Количество поселений: 10

 район
Кореновский 
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3259 
млн рублей 

– консолидиро-
ванный бюджет 
района 1496 

млн рублей 

– собственные 
доходы

1763 
млн рублей 

– безвоз-
мездные 
поступления

Сельское хозяйство

395 
тыс. тонн 

зерна 
в бункерном 
весе

ПОСТРОЕНО. газопроводы в Братковском поселении и на хут. Бабиче-Кореновском. 4,6 км газопроводов высокого и низкого давления

РЕМОНТ. 30,5 км сетей водоснабжения заменено. 2,7 км сетей водоотведения заменено. 14 многоквартирных домов. 3,4 км дорог в асфальтобетонном исполнении. 157,3 км – ямочный ремонт и грейдирование дорог. скважин в Бураковском и Сергиевском поселениях. кровли здания, пола и стен в зрительном зале культурно-досугового центра                                     
ст. Платнировской

ЖКХ 
и благоустройство

66,7 
ц/га 

– средняя 
урожайность

. кровли и фасада здания Детской школы искусств               
ст. Платнировской в рамках национального проекта 
«Культура». благоустройство второй очереди парка                                       
им. 75-летия Победы. реконструкция сквера Победы в ст. Сергиевской                 
в рамках программы «Формирование комфортной 
городской среды»

СТРОИТЕЛЬСТВО. блочно-модульной котельной в ст. Платнировской. футбольного поля в ст. Дядьковской. здания амбулатории в с. Братковском. фельдшерско-акушерского пункта в пос. Привольном

Ключевые показатели развития 
Кореновского района

3,7 
млрд рублей 

– общий 
объем 
инвестиций
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14 февраля
глава Тихорецкого района Анатолий Перепелин высту-
пил на открытой сессии Совета депутатов муниципа-
литета с отчетом о проделанной работе за 2023 год.
В заседании приняли участие временно исполняющий 
обязанности министра ТЭК и ЖКХ Краснодарского 
края Вячеслав Шапошник, первый заместитель пред-
седателя Законодательного Собрания региона Нико-
лай Гриценко, уполномоченный по защите прав пред-
принимателей края Игорь Якимчик, депутаты ЗСК 
Сергей Носов и Денис Хмелевской, главы и депутаты 
Советов сельских поселений, представители силовых 
структур и общественных объединений, руководители 
предприятий и организаций, а также жители муници-
палитета.

                 
Анатолий ПЕРЕПЕЛИН, 
глава Тихорецкого района:

– Достигнутые муниципалитетом успехи – это результат упорного и эффективного            
труда. Всех тех, кто своими делами способствует выполнению важнейшей задачи –  
повышению качества жизни наших жителей, обеспечивая дальнейшее комплексное 
социально-экономическое развитие Тихорецкого района. Самая большая ценность – 
это люди. Забота о них – главная цель нашей работы.

Численность населения: 

более 115 000 человек

Количество поселений: 12Тихорецкий район

ОТКРЫТЫЕ СЕССИИ 
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4368 
млн рублей 

– консолидированный 
бюджет

ЖКХ 
и благоустройство

Ключевые показатели развития 
Тихорецкого района

Сельское 
хозяйство

590 
тыс. тонн 

– валовой сбор 
зерновых 
и зернобобовых

ПОСТРОЕНО. офис врача общей практики в ст. Юго-Северной. газифицированы 175 домовладений жителей      
района

РЕМОНТ. 30 км автомобильных дорог и тротуаров. более 100 км дорог местного значения                               
отсыпкой ГПС. 3,8 км тепловых сетей. 23,5 км водопроводных сетей. 3 км канализационных сетей. 15 многоквартирных домов (46,1 млн рублей). водонапорной башни на хут. Ленинское                           
Возрождение. артезианской скважины в пос. Степном                                   
(более 4 млн рублей). библиотеки в Тихорецке. Детской художественной школы. клуба им. Меньшикова. кровли в городском Дворце культуры                                       
в рамках краевой программы «Развитие                       
культуры» (свыше 30 млн рублей). благоустройство общественной территории –     
Аллеи Славы по ул. Багова в ст. Хоперской. благоустройство ул. Магистральной                           
в Тихорецке (22,3 млн рублей). в 15 учреждениях образования – благоустройство 
территорий, капитальный или текущий ремонты 
(25 млн рублей)

. благоустройство территории гимназии № 6                             
(более 19 млн рублей)

СТРОИТЕЛЬСТВО. легкоатлетического манежа «Альтаир» в Тихорецке. Центра единоборств в Тихорецке

ТОС

Итоги краевого конкурса на звание «Лучший орган территори-
ального общественного самоуправления» в 2023 году

Архангельское сельское поселение – установка оборудования 
для обеспечения видеонаблюдения в парке ст. Архангельской 
(852 тыс. рублей)

Тихорецк – ремонт 175 м тротуара по ул. Победы:                                   
от ул. Победы, 1Д, до ул. Дзержинского (511 тыс. рублей)

Алексеевское сельское поселение – приобретено и установлено 
оборудование для детских и спортивно-игровых площадок              
(341 тыс. рублей)

52,5 
млрд рублей 

– объем производства 
продукции по крупным 
и средним 
предприятиям

2,3 
млрд рублей 

– финансовый 
результат 
предприятий

428 
млн рублей 

– госпрограммы 
и национальные 
проекты

2,6 
млрд рублей 

– общий объем 
инвестиций
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15 февраля
глава Новопокровского района Александр 
Свитенко выступил на открытой сессии район-
ного Совета депутатов с докладом о проделан-
ной работе за 2023 год. В заседании приняли 
участие министр граж данской обороны и 
чрезвычайных ситуаций Краснодарского края 
Сергей Штриков, главы поселений, руководи-
тели предприятий, представители силовых 
структур, общественных организаций,                        
духовенства, СМИ.

Новопокровский район
Александр СВИТЕНКО, глава Новопокровского района:

– У нашего муниципального образования большой жизненный путь. Нам 
есть чем гордиться. Нашей историей, уникальными природными лан-
дшафтами, достижениями во всех сферах деятельности и главным богат-
ством – людьми. Перед нами стоит задача сделать все, чтобы наш район 
продолжил свое динамичное развитие на благо будущих поколений. Мы 
сохранили стабильную и устойчивую социально-экономическую ситуа-
цию. Большинство намеченных задач администрация муниципального 
образования выполнила.

Численность населения: 

       более 41 158 человек
Количество поселений: 8

ОТКРЫТЫЕ СЕССИИ 
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Экономика

8,1 
млрд рублей 

– объем отгруженной 
промышленными 
предприятиями 
продукции

17,5 
млрд рублей 

– объем 
производства 
продукции 
сельского 
хозяйства

Сельское 
хозяйство

ЖКХ 
и благоустройство

ТОС

Ключевые показатели развития 
Новопокровского района

628 тыс. тонн – валовое производство зерновых
                                      и зернобобовых культур

440 тыс. тонн сахарной свеклы

108 тыс. тонн подсолнечника

3 тыс. тонн плодов и ягод

7,5 тыс. тонн овощей

4616 голов – численность крупного рогатого скота

14 тыс. тонн молока произведено

5 тыс. тонн – производство мяса всех видов

Более 1,7 млн рублей – 
сумма выделенных средств по итогам 
конкурса на звание                                                  
«Лучший орган территориального                               
общественного самоуправления                              
в Краснодарском крае»

ПОСТРОЕНО. 26,7 км водопроводных сетей заменили. 655 м канализационных сетей в ст. Новопокровской 
заменили. 3 новых спортивных объекта в ст. Новоивановской                          
и в пос. Восход. спортивная площадка ГТО в ст. Новопокровской

РЕМОНТ. артезианской скважины по ул. Железнодорожной                     
в ст. Новопокровской. артезианской скважины по ул. Родниковской                                       
в с. Горькая Балка. пищеблока СОШ № 10. кровли СОШ № 20. кровли, оконных и дверных блоков школы № 12. кровли мастерских, фойе, лестничных клеток, электро-
проводки, входной группы и отмостки в школе № 20. кровли в детском саду № 16. КДЦ в с. Горькая Балка

569,5 
млн рублей 

– налоговые 
и неналоговые 
доходы

1156 
млн рублей 

– общий 
объем 
инвестиций

Инициативное 
бюджетирование

2 проекта –
победители конкурса местных инициатив 
муниципальных образований. 
Сумма вознаграждения – около 7 млн рублей

Благоустроены территории в. с. Горькая Балка. ст. Новоивановской
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Численность населения: 

46 393 человека

Количество поселений: 10

ОТКРЫТЫЕ СЕССИИ 

15 февраля
глава Курганинского района Андрей Ворушилин выступил 
на открытой сессии Совета депутатов муниципалитета с отчетом 
о проделанной работе за 2023 год. В заседании приняли участие            
руководитель краевого департамента информатизации и связи             
Станислав Завальный, депутат ЗСК Александр Галенко, главы 
сельских поселений, руководители предприятий, учреждений                   
и организаций, представители общественных объединений                        
и политических партий, руководители органов территориального 
общественного самоуправления и жители района.

районКурганинский

Андрей ВОРУШИЛИН,  
глава Курганинского района:

– Муниципалитет динамично развивается. Все ключе-
вые отрасли показывают рост. Во многих сферах про-
исходят качественные изменения. Повышается уро-
вень и качество жизни населения, расширяются соци-
альные гарантии граждан. И это время досталось нам. 
Мы, каждый из присутствующих, причастны к тем 
рази тельным переменам, которые происходят.
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ПОСТРОЕНО. Центр единоборств (95 млн рублей). спортивный зал площадью в 200 кв. м в с. Урмия. ФАП в пос. Первомайском (10,5 млн рублей). офис врача общей практики в пос. Светлая Заря                               
(23 млн рублей). почти 5 км сетей газоснабжения. 6 км тротуаров. 5 км новых асфальтных дорог с современной                                                   
инфраструктурой

РЕМОНТ. 5 км дороги федерального значения в районе                        
ст. Новоалексеевской. 27 км дорог регионального значения. 2 км тротуаров. 16 км асфальтных дорог. 155 км гравийных дорог. детского сада № 4 «Теремок» (124,5 млн рублей). школ № 6 ст. Новоалексеевской и № 17 пос. Степного. Детской школы искусств. 4 культурно-досуговых центров. Дома культуры ст. Петропавловской. общественных территорий по ул. Матросова,                            
Центрального городского парка, Центрального парка                         
в ст. Родниковской (291,5 млн рублей). 5 проектов по благоустройству (8,0 млн рублей). автозаправочной станции под метановую заправку

СТРОИТЕЛЬСТВО. 2,5 км подводящего газопровода в ст. Воздвиженской. газопроводов до границ земельных участков                                      
(осуществлен пуск газа в 232 домовладения). газопровода на хут. Сеятель и в пос. Веселом. мелиоративной системы. склада по хранению фруктов и производства семян 
зерновых культур

Ключевые показатели развития 
Курганинского  района

Сельское 
хозяйство

ЖКХ 
и благоустройство

Экономика

Грантовая 
поддержка

5 поселений – победители конкурса в рамках 
краевой программы «Региональная политика и 
развитие гражданского общества». Общая сумма 
привлеченных средств – 17,5 млн рублей

парки в ст. Новоалексеевской и пос. Октябрьском

Аллея Памяти и Славы участников СВО                                                
в ст. Темиргоевской 

благоустройство территории клуба в пос. Светлая Заря

4041
млн рублей 

468 
тыс. тонн 

зерновых 
колосовых 
и зернобобовых

63 
тыс. тонн 

масличных 
культур

– консолиди-
рованный 
бюджет

3,5 
млрд рублей 

– инвестиции

Более 1,5 
млрд рублей 

– 15 проектов

ФЛАГМАНЫ ЭКОНОМИКИ. ЗАО «Курганинский мясоптицекомбинат». «Сахарный комбинат «Курганинский». ООО «Выбор-С»
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14 февраля
глава Белоглинского района Олег Ефимов выступил 
на открытой сессии Совета депутатов муниципалитета 
с отчетом о проделанной работе за 2023 год.
В заседании приняли участие депутат Законодательного 
Собрания Краснодарского края Антон Толстопятов, прокурор 
района Евгений Решетняк, руководитель краевого департа-
мента ветеринарии Роман Кривонос, председатель Совета 
муниципального образования Белоглинский район 
Николай Лавриненко, представители органов власти, 
структур и организаций, главы городских и сельских
поселений, общественность.

Численность населения: 30 000 человек

Количество поселений: 4

ОТКРЫТЫЕ СЕССИИ 

район
Белоглинский

Олег ЕФИМОВ,  глава Белоглинского района:

– Подводя итоги работы 2023 года, хотелось бы отметить, что большинство                     
поставленных задач администрация муниципального образования выполнила. 
Некоторые вопросы находятся в стадии решения. Есть, безусловно, и проблемы, 
над которыми нам еще предстоит поработать. Но впереди у Белоглинского райо-
на большие планы и перспективы. В 2024 году нам предстоит так же активно, как 
и раньше, реализовывать национальные проекты, региональные и муниципаль-
ные программы – в соответствии с теми задачами, которые ставят перед нами              
сегодня правительство страны, руководство края и жители муниципалитета.
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Ключевые показатели развития 
Белоглинского   района

Сельское хозяйство

ЖКХ и благоустройство

Экономика

507,7
тыс. тонн

зерновых                           
и зернобобовых 
культур 5373 – поголовье 

крупного 
рогатого 
скота

17 319
 тонн

– производство 
мяса

16 373
тонн

– производство 
молока

564,9
млн рублей

910,6
млн рублей

– реализация целевых 
и муниципальных 
программ

ПОСТРОЕНО. детский сад (ясельная группа) в пос. Центральном. Центр единоборств в с. Белая Глина. Православный культурно-просветительский центр в с. Белая Глина

РЕМОНТ. 2 тыс. 600 м уличных водопроводных сетей. 2 водонапорные башни Рожновского. 3 насоса в ст. Новопавловской. насосы на скважинах в пос. Центральном. уличное освещение в с. Белая Глина, в ст. Успенской,                                                       
с. Новопавловка и пос. Центральном                           . инфекционного отделения, клинико-диагностической лаборатории ЦРБ. артезианской скважины на Южной стороне ст. Успенской. ул. Ляпидевского в с. Белая Глина

– общий объем доходов бюджета

Более 1,704 млн рублей – сумма              
за победу в краевом конкурсе на звание 
«Лучший орган территориального                              
общественного самоуправления»

ТОС

Благоустроены общественные территории в. с. Новопавловка          . с. Белая Глина          . пос. Центральном
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ОТКРЫТЫЕ СЕССИИ 

Кавказский  
район

Численность населения: 

116 926 человек

Количество поселений: 9

16 февраля
глава Кавказского района Виталий Очкаласов выступил на открытой 
сессии Совета депутатов муниципалитета с отчетом о проделанной работе 
за 2023 год. В заседании приняли участие руководитель департамента 
внутренней политики Краснодарского края Александр Бородавка, 
заместитель председателя ЗСК Сергей Болдин и депутат ЗСК 
Татьяна Очкаласова, главы и депутаты Советов сельских поселений, 
представители силовых структур и общественных объединений, 
руководители предприятий и организаций, а также жители 
муниципалитета.

Виталий ОЧКАЛАСОВ, 
глава Кавказского района:

– Работы предстоит много, но у нас есть большой опыт, желание и силы 
претворить все планы в реальность. Я убежден, что вместе мы сможем                 
решить все задачи, которые ставят перед нами руководство края                                          
и наши жители.
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Экономика

4,8 
млрд рублей 

– консолидиро-
ванный бюджет

Более 500 
млн рублей 

– общий 
прирост 
поступлений

Почти 1,2 
млрд рублей 

– районный 
бюджет

Сельское хозяйство

303 
тыс. тонн 

– валовой сбор 
зерновых                      
и зернобобовых

55,7 
ц/га 

– средняя 
урожайность

ЖКХ 
и благоустройство

ТОС

Ключевые показатели развития 
Кавказского района

70 
ц/га 

– урожайность озимой 
пшеницы на предприятиях: 
АО им. И. В. Мичурина, 
«Рассвет» и «Степное»

Поселения – победители краевого конкурса на звание 
«Лучший орган ТОС» в 2023 году

         . Мирское          . Привольное          . Дмитриевское

Более 1,7 млн рублей
     направлено на решение вопросов местного значения

1,9 
млрд рублей 

– 14 государственных 
программ

ПОСТРОЕНО. оборудована многофункциональная площадка                           
на ул. Кирова, 7, в Кропоткине в рамках нацпроекта 
«Жилье и городская среда». ФАП в пос. Степном. подводящие газопроводы к хут. Розы Люксембург                        
в Мирском сельском поселении и к ст. Темижбекской. установлены фонари уличного освещения в сосновом 
парке в Кропоткине. универсальный спортивный комплекс для детей                               
и взрослых в ст. Казанской. Центр единоборств в Кропоткине

РЕМОНТ. Детской художественной школы в Кропоткине. городской поликлиники Кропоткина – открыт кабинет                    
для протезирования суставов, установлено новое                                                   
современное медицинское оборудование. лечебного корпуса в районной больнице Кропоткина,                        
в частности – отделений урологии и неврологии.                            
Приобретено новое медоборудование. школы № 11 (за счет собственных средств). фасада и кровли городского Дома культуры. газификация Дома культуры Мирского сельского                    
поселения

. кинозала на 32 места в кинотеатре «Мир» в Кропоткине. завершен 2-й этап ремонта стадиона «Юность». стадиона «Локомотив». 12 многоквартирных домов

СТРОИТЕЛЬСТВО. 3 многоэтажных жилых домов на 170 квартир. фруктохранилища (2-я очередь). автомобильной дороги и тротуара по пер. Лесному в 
Кропоткине к спортивному Центру единоборств. 12 км тротуаров в ст. Темижбекской и в пос. Расцвет

Район занял 2-е место 
среди муниципальных образований края 

по исполнению плана 
по собственным доходам
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